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панорама новостей
// проект

Большие перспективы гидроузла

// память

Народный мемориал

// просвещение

 Фото ǭрессслǱǤбы ƾǍǈ.

// благоустройство

Дорога для жителей 
новостроек

ˣ селе ʭурлаки ˪роко-
пьевского округа откры-
лась школа бокса.

Общая площадь объ-
екта – 408 кв. м. В поме-
щении расположен ринг, 
установлены мешки, гру-
ши, тренажёры, теннис-
ный стол, оборудованы 
раздевалки, тренерская, 
инвентарная. Благоустро-
ена прилегающая терри-
тория.

Строительство шко-
лы началось в июле этого 
года и проходило в рамках 
социально-экономическо-
го соглашения с угольны-
ми предприятиями. Фи-
нансирование составило 
более 25 млн рублей.

В селе уже сформирова-
ны две группы спортсме-
нов общей численностью 
35 человек. До открытия 
школы бокса они трени-
ровались на базе ДЮСШ 
п. Трудармейский.

Воспитанники шко-
лы бокса села Бурлаки до-
стойно представляют Куз-

басс на соревнованиях. 
Так, Луиза Коваленко ста-
ла победителем первенства 
СФО по боксу, межрегио-
нального турнира по боксу 
и Всероссийских соревно-
ваний среди профсоюзов. 
В 2020 году она вошла в со-
став сборной Кузбасса.

Кроме того, в рамках 
реализации регионально-
го проекта «Спорт – норма 
жизни» нацпроекта «Де-
мография» (реализуется 
по инициативе президен-
та РФ Владимира Путина) 
в Прокопьевском округе в 
2021 году реконструиро-
ван стадион в посёлке Ок-
тябрьский, оборудованы 
две спортплощадки с улич-
ными тренажёрами в селе 
Кутоново и посёлке Ясная 
Поляна, а также площад-
ка для пляжного волейбо-
ла с воркаут-комплексом 
в с. Большая Талда. Стро-
ится ФОК в посёлке Кала-
чево, идёт реконструкция 
стадионов в селе Бурлаки 
и посёлке Калачево.

ǋресс�сǧǯǢǝа АǋК.

˪роект строительства Крапи-
винской ГʻС будет доработан с 
учётом требований безопасности.

Рабочая группа под руко-
водством главы региона в тече-
ние двух дней обсуждала проект 
строительства Крапивинского 
гидроузла. 

«Завершение строительства 
Крапивинской ГЭС даёт ряд пре-
имуществ развитию Кузбасса. Во-
дохранилище длиной 135 кило-
метров обеспечит регион запасом 
пресной воды, снизит паводко-
вые риски, позволит регулиро-
вать уровень воды в Томи в пе-
риоды мелководья и, что важно, 
даст региону «чистую» электро-
энергию. Однако необходимо 
глубоко проработать проект, осо-
бое внимание уделить безопас-
ности жителей ближайших тер-
риторий и окружающей среды», 

– заявил Сергей Цивилев.
Глава региона подчеркнул, что 

ГЭС – это новые рабочие места, 
водохранилище будет способ-

ствовать развитию речной на-
вигации, станет местом летне-
го отдыха. Это даст возможность 
развивать малый и средний биз-
нес в сферах гостеприимства и 
разведения рыбы. Кроме того, 
появится «зелёная» генерация, 
станция даст дополнительно 330-
390 мегаватт мощности.

В течение двух лет проведе-
на серьёзная работа: заключено 
соглашение с РусГидро, создана 
совместная рабочая группа с ми-
нистерствами энергетики, при-
родных ресурсов. Выполнено 
технико-экономическое обосно-
вание достройки объекта, на ос-
новании которого перешли к эта-
пу проектирования.

В рамках проектирования 
проводилась оценка воздействия 
объекта на природу и климат, на 
качество воды в Томи, на рыбо-
хозяйственные запасы, на особо 
охраняемые природные терри-
тории. Кроме того, оценивались 
санитарно-гигиенические усло-
вия качества жизни населения. В 

исследованиях приняли участие 
более 300 сотрудников – специ-
алисты КемГУ, Новосибирско-
го института, специалисты из 
Санкт-Петербурга.

Также по поручению губерна-
тора будет развиваться инфра-
структура для спорта и туризма. 
«У нас там есть две зоны подхода. 
Для южной агломерации – Оси-
новое Плесо в 40 километрах от 
Новокузнецка, на севере – Зеле-
ногорск. Сразу надо продумать 
зоны туризма. Там огромная воз-
можность для развития рыбного 
хозяйства», – сообщил глава ре-
гиона.

Особое внимание уделено ох-
раняемым природным террито-
риям регионального значения – 
заказникам «Салтымаковский» 
и «Бунгарапско-Ажендаровский». 
Планируется создать новую осо-
бо охраняемую территорию – ги-
дрологический заказник «Тай-
донский» площадью 20 тысяч 
гектаров.

ǋресс�сǧǯǢǝа АǋК.

Губернатор Кузбасса провёл 
совеˍание, на котором обсуж-
дался проект и строительство в 
Кемерове мемориала Героям�
сибирякам. ˫аботы планируется 
начать �� ˉевраля �ͽ�� года и 
полностью завершить к осени 
того же года.

«Проект очень важен для со-
хранения исторической памя-
ти, патриотического воспитания 
молодёжи. Мы решили посвя-
тить мемориал не только кузбас-
совцам, а всем сибирякам, кото-
рые ковали Великую Победу на 
фронте и в тылу. Сейчас наша за-
дача – собрать максимально под-
робную информацию о каждом 
герое-земляке. Мы подключили 
к этой работе все регионы Сибир-
ского федерального округа – ве-
теранов, студентов, учёных. Это 
будет по-настоящему народный 
проект, который должен объеди-
нить нас всех», – подчеркнул Сер-
гей Цивилев.

В обсуждении участвовали за-
меститель полномочного пред-
ставителя президента в СФО 
Александр Бутин, заместитель 
председателя Российского воен-
но-исторического общества Ни-
колай Овсиенко, главный феде-

ральный инспектор по Кузбассу 
Игорь Колесников, директор сту-
дии военных художников Мин-
обороны РФ Татьяна Самарская, 
внук скульптора памятника в 
Трептов-парке Евгений Вучетич, 
кузбасские строители, архитек-
торы, учёные-историки, ветера-
ны, студенты и школьники.

Военно-исторический ком-
плекс будет включать точную 
копию памятника «Воин-осво-
бодитель» в берлинском Треп-
тов-парке, прототипом которого 
стал кузбассовец Николай Маса-
лов.

Вдоль дорожки к памятнику 
расположат 12 гранитных пило-
нов по числу субъектов – членов 
Межрегиональной ассоциации 
«Сибирское соглашение», на ко-
торых будут высечены имена ге-
роев Советского Союза, России и 
полных кавалеров ордена Славы 
этих регионов. Также на террито-
рии комплекса разместят вирту-
альный филиал музея воинской 
славы России и храм Александра 
Невского.

Бронзовую фигуру солдата из-
готовят скульпторы московской 
студии военных художников Мин-
обороны РФ. Все остальные объ-
екты выполнят кузбасские специ-

алисты.
Сейчас учёные-историки со-

бирают информацию о дивизиях, 
которые формировались в Сиби-
ри, предприятиях и эвакогоспи-
талях, составляют списки вои-
нов-героев. Совместная работа с 
архивами экспертов всех субъек-
тов СФО уже позволила сделать 
несколько исторических откры-
тий. Так, было установлено, что 
144-я стрелковая бригада, сфор-
мированная в Кузбассе, в сентя-
бре 1943 года стала основой для 
150-й стрелковой Идрицко-Бер-
линской дивизии, бойцы которой 
штурмовали Рейхстаг водрузили 
над ним Знамя Победы.

Сергей Цивилев поручил при-
влечь к работе на объекте студот-
ряды из всех субъектов СФО. На 
всероссийской платформе «Учи.
ру» организуют олимпиаду для 
школьников о подвигах сиби-
ряков на фронтах ВОВ и в тылу. 
Школьных музееведов привлекут 
к проведению экскурсий в новом 
комплексе. Кузбасские поискови-
ки обязались собрать для холма, 
на котором будет стоять памят-
ник Николаю Масалову, землю с 
полей сражений, где воевали си-
бирские дивизии.

ǋресс�сǧǯǢǝа АǋК.

// спорт

Школа 
будущих чемпионов

ˣ Кемерове продлят 
улицу ˪ролетарскую, 
ведуˍую к новому 
микрорайону.

Глава города Илья Се-
редюк сообщил на стра-
нице в Instagram о том, 
что участок улицы Про-
летарской от Федоров-
ского до Автозаводской 
будет построен в следу-
ющем году в рамках нац-
проекта «Безопасные 
качественные дороги» 
(реализуется по инициа-
тиве президента РФ Вла-
димира Путина).

Четырёхполосный уча-
сток дорожного полот-
на будет иметь протя-
жённость 640 метров. По 
обеим сторонам проложат 
тротуар, с одной стороны 
(восточной) – велодорож-
ку.

Проектом благо-
устройства предусмотре-
но строительство линии 
освещения, остановок об-

щественного транспорта, 
переустройство инженер-
ных коммуникаций, в том 
числе замена 130 метров 
трамвайных путей и кон-
тактной сети на ул. Авто-
заводской.

Этот участок дороги бу-
дет необходим будущим 
жителям строящегося 
55-го микрорайона в За-
водском районе, где воз-
ведут 175 тыс. квадратных 
метров жилья для более 
3 тысяч семей, сообщила 
пресс-служба мэрии. Пер-
вый детский сад уже стро-
ится. Затем построят ещё 
одно новое дошкольное 
учреждение и школу.

По проекту все хвой-
ные деревья будут со-
хранены. Сейчас идёт 
процедура определения 
подрядной организации, 
которая выполнит все пе-
речисленные работы в те-
чение строительного се-
зона 2022 года.

Ǌксана ǚрȳеǞа.

С˭ˢ˫˭˩ˣˢʲ ˩ʭʲˢС˭Н˩ַ ˪˫˩˥К˭ 
̧К˥М˥˫˩ˣ˩ ̣ С˥˫ʮʴ˥ КʳʰʭˢССˢ̨

С 17 ноября по 24 декабря около 2�� школь-
ников из разных территорий Кузбасса посе-
тят достопримечательности города Кемерово. 
Как сообщила пресс-служба Министерства 
образования Кузбасса, среди участников про-
екта победители и призёры олимпиад и кон-

курсов, активисты общественных организа-
ций и творческих коллективов. В Кемерове 
ребята побыват в ботаническом саду, пла-
нетарии, музеях-заповедниках «Ȩомская пи-
саница» и «Красная горка», краеведческом 
музее и других. Вчера в Кемерово приехали 
школьники из Анжеро-Судженска. ȿамести-
тель председателя правительства Кузбасса 
Елена Пахомова рассказала им об истории 
площади Советов.
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ǍǌǃǓƾǉǆ� Ǎовезло кеǪеровчанаǪ� начало 
зиǪы выдалось снеǤныǪ. ǕеǪ и восǭользовались 
неравнодǱȱные Ǥители� которые начали 
строить горки для Ǫестной детворы. ǀо дворе 
доǪа ǭо Ǳлиȯе ƾвроры� ��� вовсю киǭит работа. 
ǀзрослые накидывают снег на горкǱ� форǪирǱя 
ǳороȱий сǭǱск и безоǭасные бортики� делая 

ǱдобнǱю лестниȯǱ для ǭодȳȹǪа. ǂетвора тǱт Ǥе 
ǭриглаǤивает снеǤок  ватрǱȱкаǪи� и ледянкаǪи. 
ǈ вечерǱ� когда ǭодǪерзает� народ выносит вȹдра 
с водой� ȱвабры и веники ^ горкǱ заливают� чтобы 
стала ǭрочнее. ǐакие Ǫероǭриятия ǭоǪогают 
ǭоблиǤе ǭознакоǪиться с соседяǪи� а детворе ^ 
найти новыǳ дрǱзей. Фото Сергея Гавриленко.

 ǐакиǪи ǪедаляǪи бǱдǱт 
награǤдать ǭобедителей 
 ǖаǳтȹрской славы�. 
Фото автора.

панорама новостей
// СТОП-ковид

Код доступа к привычной жизни
// турнир

Обновлённая 
«Шахтёрская слава»

// прогноз
// фотофакт

����ͽ ноября в Кемерове 
состоится &5 междуна-
родный турнир по воль-
ной борьбе. ˣ ˑтом году 
он будет молодёжным и 
пройдёт в непривычном 
ˉормате 

Соревнования впервые 
пройдут в командном за-
чёте среди борцов-вольни-
ков в возрасте до 21 года. В 
«Шахтёрской славе-2021» 
примут участие восемь 
команд из Сибирского и 
Дальневосточного феде-
ральных округов, а также 
сборные из стран ближне-
го зарубежья.

«Шахтёрская слава» из-
вестна как международ-
ный турнир, из года в год 
к нам приезжали борцы из 
многих стран мира, – от-
метил министр физиче-
ской культуры и спорта 
Кузбасса Сергей Мяус на 
пресс-конференции, по-
свящённой предстоящей 
«Шахтёрской славе». – Од-
нако в 2020-м из-за панде-
мии эта традиция прерва-
лась. В этом году, несмотря 
на все сложности, мы её 
возобновляем, у нас будут 
бороться спортсмены из 
Армении и Белоруссии».

Турнир пройдёт в фор-
мате «стенка на стенку». 
Сначала в двух подгруп-
пах определятся лучшие 
команды, которые затем 
разыграют главные при-
зы турнира. В рамках каж-
дого противостояния со-
стоится десять схваток (по 
числу участников в каж-
дой команде).

«Мы подготовили до-
стойные призовые. По-
мимо медалей, команды-
победители и призёры 
получат в общей сложно-

сти 1 миллион рублей: за 
первое место 500 тысяч, 
за второе 300 тысяч и за 
третье 200 тысяч, – рас-
сказал вице-президент 
Федерации спортивной 
борьбы Кемеровской об-
ласти Александр Верто-
хвостов. – У наших мо-
лодых спортсменов будет 
отличный шанс попасть 
«на карандаш» главного 
тренера сборной России 
Дзамболата Тедеева, кото-
рый приедет на «Шахтёр-
скую славу». Также среди 
почётных гостей турнира 

– олимпийский чемпион 
Токио-2020 Заурбек Сида-
ков».

Добавим, что на трибу-
ны ГЦС «Кузбасс» пустят 
только тех болельщиков, 
у кого есть QR-код о вак-
цинации от коронавиру-
са, справка о медотводе 
или отрицательный ПЦР-
тест, сделанный в течение 
72 часов.

Ǎерǟеǥ ǄсǨаǟаǨǝеǮоǞ.

ˣ последние дни в Кузбассе 
резко выросло число желаюˍих 
привиться от ковида. ˪ричина 
банальна� без специальных 
./�кодов попасть во многие 
учреждения стало невозможно. 
˩ ходе вакцинации и получении 
заветных отметок шла речь на 
очередном бриˉинге в Минздра-
ве Кузбасса.

СПРОС РОЖДАЮТ…
ОГРАНИЧЕНИЯ

На утро 17 ноября прививки от 
ковида получили 1,037 миллиона 
кузбассовцев – половина взрос-
лого населения региона. Замми-
нистра здравоохранения Кузбасса 
Оксана Абросова напомнила, что 
в масштабах России стоит задача 
поднять этот показатель до 80%. 
Чтобы переломить эпидемию и 
вернуться к жизни без QR-кодов.

После объявления об их вве-
дении темпы вакцинации в Куз-
бассе выросли: за сутки привив-
ки поставили более 4 900 человек 
из категории первичных. Но лет-
ний рекорд пока не побит. В июле, 
когда вакцинацию сделали обя-
зательной для некоторых ка-
тегорий работников, суточная 
обращаемость за прививками до-
стигала 18 000 человек…

Сейчас в области работа-
ют 178 стационарных пунктов и 
141 мобильная прививочная бри-
гада.

КАК ПОЛУЧИТЬ QR-КОД?
Директор Кузбасского меди-

цинского информационно-ана-
литического центра Наталья Ке-
них уточнила, что категорий 
получателей три. Это люди, за-
вершившие вакцинацию на тер-
ритории России. Переболевшие 
ковидом и внесённые в феде-
ральный реестр. И лица, сдавшие 
ПЦР-тест с отрицательным ре-
зультатом. После прививки QR-
код действует год, после болезни 

– полгода, после теста – 72 часа.
QR-код поступает в личный ка-

бинет на «Госуслугах». Если че-

ловек вакцинировался «Спутни-
ком Лайт» – через 21 день после 
прививки. Если получил любую 
из двухкомпонентных вакцин 
(«Спутник V», «КовиВак» или 
«ЭпиВакКорона») – максимум в 
течение трёх дней после второй 
дозы. Если переболел – на сле-
дующий день после выписки. QR-
код на основании ПЦР-теста вы-
гружается в течение суток.

Из практики, впрочем, извест-
но, что в 20% случаев QR-коды на 
портале госуслуг не появляются. 
Что делать? «Проверить, является 
ли ваша учётная запись на портале 
подтверждённой и верно ли в ней 
указаны все данные, – советует 
директор КМИАЦ. – Если ошибок 
нет, через «Госуслуги» подайте 
обращение на получение QR-кода. 
В течение трёх дней он должен по-
явиться. Можно обратиться в мед-
организацию напрямую».

ЭЛЕКТРОННЫЙ
РАВНО БУМАЖНЫЙ

Что делать пожилым, кото-
рые «не дружат» с интернетом и 
не зарегистрированы на «Госус-
лугах»?

«Им помогут зарегистриро-
ваться специалисты центров об-
служивания заявителей, которые 
созданы в МФЦ, центрах соцоб-
служивания и так далее, – по-
яснила замминистра цифрового 
развития и связи Кузбасса Ксения 
Каплина. – Также предусмотрена 
возможность получения бумаж-
ного сертификата с QR-кодом в 
подразделениях МФЦ, действу-
ющих во всех муниципальных 
образованиях. Доступна предва-
рительная запись. С городского 
телефона – по номеру 123, с сото-
вого – по номерам 535 и 123».

«ВАМ ШАШЕЧКИ
ИЛИ ПОЕХАТЬ?»

На мой взгляд, в системе сти-
мулирования вакцинации с помо-
щью QR-кодов есть два момента, 
непроработанных на федераль-
ном уровне.

Первый касается статуса пере-
болевших ковидом. Его «присваи-
вают» лишь тем, кому диагноз был 
выставлен официально и кто по-
пал в пресловутый федеральный 
реестр. Если непривитый человек 
обратится за медицинской помо-
щью, но ПЦР-метод коронавиру-
са у него не найдёт, диагноз будет 
ОРВИ, бронхит и прочие. Менять 
его никто не станет даже в том слу-
чае, если после выздоровления та-
кой пациент сдаст кровь на антите-
ла к ковиду, а их уровень достигнет 
верхней отметки в любой из при-
меняемых в России тест-систем.

С точки зрения Минздрава 
РФ, такому гражданину всё равно 
нужно бежать прививаться. Хотя 
российские иммунологи уже со 
всех трибун говорят о том, что 
чрезмерно «подстёгивать» имму-
нитет и не нужно, и вредно.

Другой вариант доступа к при-
вычной жизни для переболевших 
без диагноза – каждые три дня 
сдавать платный ПЦР-тест…

Почему QR-код выдают толь-
ко на основании российских при-
вивок? Этот вопрос с брифинга 
тоже не праздный. Ответ вроде 
бы на поверхности: потому что в 
России разрешены к применению 
только они.

При этом всё больше росси-
ян, первично вакцинированных 
отечественными препаратами, 
едут в Европу и ставят там бу-
стерную прививку «их» вакци-
нами, чтобы иметь возможность 
свободно передвигаться между 
странами.

С точки зрения медицины и пе-
реболевшие, и ревакцинирован-
ные «Пфайзером» тоже формиру-
ют коллективный иммунитет. С 
точки зрения российских чинов-
ников – нет. Так и хочется спро-
сить этих мудрых людей: «Вам 
шашечки или поехать? Вы коллек-
тивный иммунитет хотите сфор-
мировать, сохраняя при этом здо-
ровье своих граждан, или просто 
отчитаться о ходе вакцинации?»

ƾаǧенǮина АкиǨоǞа.

͉ В͚͔͍Д͚͌͋ 
В ͏͈͍̓͌ͅͅ ͎͍͎͑͊͑ͅͅͅ

КˢК ˪˫˩ГН˩ʰʱ˫ʳʼ˭ СʱН˩˪˭ʱКʱ К˥М˥˫˩ˣСК˩̞
Г˩ Гʱʮ˫˩М˥˭ʴ˥Н˭˫ˢ, ˣ Сʳʭʭ˩˭ʳ ˩ʯʱʮˢ˥˭Сʽ 
˪˫˩˯˩ʯʮ˥Нʱ˥ ˭˥˪ʲ˩Г˩ ˢ˭М˩Сˮ˥˫Н˩Г˩ ˮ˫˩Н̞
˭ˢ ʱ ˪˩С˭˥˪˥НН˩˥ ˪˩ˣʹʶ˥Нʱ˥ ˭˥М˪˥˫ˢ˭ʳ˫ʹ. 
ˣ ˣ˩СК˫˥С˥Нʺ˥ ˪˩Г˩ʮˢ ʭʳʮ˥˭ ˪˩̞Н˩ʽʭ˫ʺСКʱ 
К˩Мˮ˩˫˭Н˩ַ, ˢ ˣ ˪˩Н˥ʮ˥ʲʺНʱК ʱ ˣ˩ˣС˥ ˭˥˫̞
М˩М˥˭˫ ˪˩Кˢʯ˥˭ Нˢ Г˫ˢʮʳСНʱКˢ˯ Н˩ʲʺ Г˫ˢ̞
ʮʳС˩ˣ. ʮ˩ ʻ˭ʱ˯ ˪˩˫ ʭʳʮʳ˭ С˭˩ʽ˭ʺ ˯˩ʲ˩ʮˢ. 
ˣ ʵ˥˭ˣ˥˫Г ˪˩ʵ˭ʱ Нˢ Сʳ˭Кʱ ˭˥М˪˥˫ˢ˭ʳ˫ˢ ˪˩ˣʹ̞
Сʱ˭Сʽ ʱ ʮН˿М ʭʳʮ˥˭ ˣ ˪˫˥ʮ˥ʲˢ˯ ˩˭ МʱНʳС ˩ʮ̞
Н˩Г˩ ʮ˩ МʱНʳС ʶ˥С˭ʱ Г˫ˢʮʳС˩ˣ, Н˩ ˣ ˭˥ʵ˥Нʱ˥ 
ʮНʽ ˣ˥˭˥˫ СМ˥Нʱ˭ Нˢ˪˫ˢˣʲ˥Нʱ˥ С ʼʯН˩Г˩ Нˢ 
С˥ˣ˥˫˩̞ʰˢ˪ˢʮНʹַ ʱ ˭˥М˪˥˫ˢ˭ʳ˫ˢ НˢʵН˿˭ ˪˩̞
Нʱʯˢ˭ʺСʽ. ˣ Н˩ʵʺ Нˢ ˪ʽ˭Нʱʴʳ ˩СН˩ˣН˩ַ ˮ˩Н 
˭˥М˪˥˫ˢ˭ʳ˫ ʳʯ˥ С˩С˭ˢˣʱ˭ ̞��, ̞�� Г˫ˢʮʳС˩ˣ, 
М˥С˭ˢМʱ ̞��, ̞�� Г˫ˢʮʳС. ˪ʽ˭Нʱʴˢ С˭ˢН˥˭ Сˢ̞
МʹМ ˯˩ʲ˩ʮНʹМ ʮН˿М Нˢ ʻ˭˩ַ Н˥ʮ˥ʲ˥. 
˪˫ʱ ˭ˢКʱ˯ ˪˥˫˥˪ˢʮˢ˯ ˢ˭М˩Сˮ˥˫Н˩Г˩ ʮˢˣʲ˥̞
Нʱʽ СʱН˩˪˭ʱКʱ С˩ˣ˥˭ʳʼ˭ КʳʰʭˢСС˩ˣʴˢМ Сʲ˥̞
ʮʱ˭ʺ ʰˢ СˢМ˩ʵʳˣС˭ˣʱ˥М.



84 (27020)   //  Четверг, 18 ноября 20214 адреса внимания

 Фото Федора Баранова.
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// к власти с вопросом

За лес ответятÔ
// криминал

• Натуральная кожа, несколь-
зящая подошва.

• Смена подошвы.
• Полное обновление низа обуви.
• Изменение размера, фасона.
• Изменение высоты каблука.
• Новая обувь на заказ по инди-

видуальным меркам.
• Срок ремонта 3 недели, пред-

оплата 500 рублей. Гарантия, каче-
ство. Тел. 89628975855.

Филиал ФГУП «Охрана» Росгвардии по Кемеровской области 
доводит до сведения граждан, пользующихся услугами филиала 
по техническому обслуживанию средств охраны, что с 01.01.2022 
года устанавливается следующая стоимость услуги: обслуживание 
средств охраны в размере 74,00 руб. за 1 условную установку в ме-
сяц с НДС.

Справки по телефонам: в г. Кемерово – 8 (384-2) 44-17-85; в г. Но-
вокузнецке – 8 (384-3) 92-12-11, 92-02-05.

АО «Российский аукционный дом» (ОГРН 1097847233351, ИНН 
7838430413, 190000, Санкт-Петербург, пер. Гривцова, д. 5, лит. В, 
(812)334-26-04, 8(800) 777-57-57, ersh@auction-house.ru) (далее – 
Организатор торгов, ОТ), действующее на основании договора с Ак-
ционерным обществом «Кемеровский социально-инновационный 
банк» (АО «Кемсоцинбанк») (адрес регистрации: 650000, г. Кемеро-
во, ул. Дзержинского, д. 12, ИНН 4207004665, ОГРН 1024200001891) 
(далее – финансовая организация), конкурсным управляющим (лик-
видатором) которого на основании решения Арбитражного суда Ке-
меровской области от 02 августа 2019 г. по делу № А27-15174/2019 
является Государственная корпорация «Агентство по страхованию 
вкладов» (109240, г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4) (далее – КУ), со-
общает о результатах проведения торгов посредством публичного 
предложения, (сообщение 02030064762 в газете АО «Коммерсантъ» 
№ 6(6968) от 16.01.2021 г.) на электронной площадке АО «Россий-
ский аукционный дом» по адресу в сети интернет: bankruptcy.lot-
online.ru, проведенных с 18.10.2021 г. по 31.10.2021 г.

Торги ППП состоялись по лоту 2, победителем Торгов ППП при-
знан Локтев Сергей Сергеевич (ИНН 784301535448), предложенная 
цена – 4 526 001,00 руб.

Заинтересованность победителя Торгов ППП по отношению к 
должнику, кредиторам, конкурсному управляющему отсутствует.

Торги ППП окончены.

АО «Российский аукционный дом» (ОГРН 1097847233351, ИНН 
7838430413, 190000, Санкт-Петербург, пер. Гривцова, д. 5, лит. В, 
(812)334-26-04, 8(800) 777-57-57, ersh@auction-house.ru), дей-
ствующее на основании договора с Акционерным обществом 
«Кемеровский социально-инновационный банк» (АО «Кемсоцин-
банк»), адрес регистрации: 650000, г. Кемерово, ул. Дзержин-
ского, д. 12, ИНН 4207004665, ОГРН 1024200001891, конкурсным 
управляющим (ликвидатором) которого на основании решения 
Арбитражного суда Кемеровской области от 02 августа 2019 г. 
по делу № А27-15174/2019 является Государственная корпорация 
«Агентство по страхованию вкладов» (109240, г. Москва, ул. Вы-
соцкого, д. 4), сообщает о результатах проведения торгов по-
средством публичного предложения (сообщение № 02030075195 
в газете АО «Коммерсантъ» № 58(7020) от 03.04.2021 г.) на элек-
тронной площадке АО «Российский аукционный дом» по адресу в 
сети интернет: bankruptcy.lot-online.ru, проведенных с 21.10.2021 г. 
по 27.10.2021 г.:

по лоту 2 победитель Торгов – Боровик Александр Алексан-
дрович (ИНН 650112832774), предложенная победителем цена – 
10 300.00 руб.

Заинтересованность победителя Торгов ППП по отношению к 
должнику, кредиторам, конкурсному управляющему отсутствует.

ʳважаемые кузбассовцы� С �� по �� ноября 
�ͽ�� года с �� до �� часов вы можете обра-
титься к заместителю председателя прави-
тельства Кузбасса, руководителям испол-
нительных органов государственной власти 
Кузбасса отраслевой и специальной компетен-
ции по телеˉонам прямой линии�
�� ноября �понедельник� £ ˭окарев ˩лег 
Сергеевич – министр угольной промышленности 
Кузбасса, тел. � ������ ������ͽ�.
�� ноября �вторник� £ ˢриткулов ˢндрей 
ˣладимирович – министр сельского хозяйства 
и перерабатывающей промышленности Кузбасса, 
тел. � ������ ��������.
�� ноября �среда� £ ˢлексеев Сергей ʱгоре-
вич – заместитель председателя правительства 

Кузбасса (по вопросам культуры, спорта и туриз-
ма), тел. � ������ ��������.

£ Малин Михаил ˣасильевич – министр здраво-
охранения Кузбасса, тел. � ������
��������.
�� ноября �четверг� £ ʵурина ˥лена ˣлади-
мировна – начальник департамента инвестици-
онной политики и развития предпринимательства 
Кузбасса, тел. � ������ ��������.
�� ноября �пятница� £ Гришин ˢлексей Сер-
геевич – министр труда и занятости населения 
Кузбасса, тел. � ������ �������ͽ.
Ежедневно, кроме выходных и праздничных дней, 
с 8.30 до 17.30 работает телеǄон 
обращений к губернатору Кузбасса, 
� ������ ��������.

24 ноября 2021 года в 11.00 по адресу: г. Ке-
мерово, Советский проспект, 58 (большой зал), 
состоится двадцать восьмое заседание Законо-
дательного Собрания Кемеровской области – 
Кузбасса, на котором будут рассмотрены следу-
ющие вопросы:

– о ежегодном отчете Губернатора Кеме-
ровской области – Кузбасса о результатах де-
ятельности высшего исполнительного органа 
государственной власти Кемеровской области – 
Кузбасса и о бюджетном послании Губернатора 
Кемеровской области – Кузбасса; 

– о проекте закона Кемеровской области – 

Кузбасса «Об областном бюджете на 2022 год и 
на плановый период 2023 и 2024 годов»;

– о проекте закона Кемеровской области – Куз-
басса «О бюджете Территориального фонда обяза-
тельного медицинского страхования Кемеровской 
области – Кузбасса на 2022 год и на плановый пе-
риод 2023 и 2024 годов» и другие вопросы.

Трансляция заседания Законодательного 
Собрания Кемеровской области – Кузбасса в ре-
жиме реального времени будет организована на 
официальном сайте Законодательного Собра-
ния Кемеровской области – Кузбасса по адресу: 
www.zskuzbass.ru.

͉ сведениͼ деͭͱтатов и избирателеΨ�

Поломка длиною в месяц
// спрашивали? Отвечаем!

«Уважаемая редакция газеты «Куз-
басс»! У меня около месяца назад перестал 
работать стационарный телефон, связь 
отключилась. То же самое произошло и с 
«привязанным» к телефону интернетом. 
А тянуть оптоволоконный кабель к мое-
му дому в частном секторе провайдеры не 
хотят, говорят, не выгодно. Неоднократно 
обращалась в Промышленновский район-
ный узел связи со своей проблемой, там 
мне ответили, что на линии произошёл 
обрыв кабеля, но когда неполадки будут 
устранены, не сообщают. Хочется всё-
таки узнать, когда мне восстановят теле-
фонную связь и интернет, которые мне 
очень нужны?» 

ƿаǧина ƾасиǧȳеǞна�
ǫǟǮ. ǋроǨȲȯǧеннаȶ.

За разъяснениями мы обратились в 
Кемеровский филиал ПАО «Ростелеком», 
подразделением которого является Про-
мышленновский районный узел связи. 
Там подтвердили, что в частном секторе посёл-
ка Промышленная действительно был повреж-
дён канал связи, в результате чего услуги не по-
лучал один абонент по адресу: ул. Мира, 27.

Также в компании сообщили, что телефон-
ная связь и интернет у нашей читательницы 
были восстановлены 15 ноября. За непредо-
ставленные услуги был произведён перерас-
чёт оплаты. Специалисты ПАО «Ростелеком» 
связались с Галиной Васильевной, объяснили 
ситуацию и принесли извинения за созданные 
неудобства.

ǋоǠǟоǮоǞиǧ 
ǀǨиǮриǥ КǯркоǞ.

Кировская обувная фабрика принимает зимнюю 
и демисезонную обувь на ремонт. 26 ноября с 11.00 до 18.00 

в ДК 50 лет Октября. Кемерово, ул. 40 лет Октября, д. 18.

Руководство, члены Коллегии Главного управления МВД России 
по Кемеровской области, Совет ветеранов и Общественный совет 
при Главном управлении, а также личный состав органов внутрен-
них дел Кузбасса глубоко скорбят в связи с безвременной кончиной 
полковника полиции 

ДЫБКО Дмитрия Геннадьевича
и выражают искренние соболезнования его родным и близким. 

ˣ Гурьевском округе бра-
коньеры вырубили десятки 
деревьев.

Следы незаконной заго-
товки леса были выявлены 
в посёлке Урск в ходе выезд-
ной проверки. Неизвестные 
в разных местах срубили 
23 берёзы, 5 сосен и 5 пихт. 
Ущерб от действий «чёрных 
лесорубов» эксперты оце-
нили в 1 миллион 186 ты-
сяч рублей. Правоохраните-
ли устанавливают личности 
подозреваемых.

«На основании материа-
лов прокурорских проверок 
следственным отделени-
ем Отделения МВД России 
по Гурьевскому муници-
пальному округу возбуж-
дено три уголовных дела по 
ч. 3 ст. 260 УК РФ (незакон-

ная рубка лесных насажде-
ний в особо крупном разме-
ре)», – прокомментировала 
старший помощник проку-
рора Кемеровской области 
по взаимодействию со СМИ 
Елена Тушкевич.

Это не единственный 
случай лесного браконьер-
ства в Кузбассе за послед-
ние недели. Так, 27 октября 
в Алтамашском участковом 
лесничестве (Таштаголь-
ский район) было срублено 
несколько берёз, ущерб со-
ставил 6,6 тысячи рублей. 
Возбуждено уголовное дело 
по статье «Незаконная руб-
ка леса в значительном раз-
мере».

Как отметили в област-
ной прокуратуре, в нашем 
регионе незаконная рубка 
леса является одним из са-

мых распространённых пре-
ступлений в сфере экологии, 
которым занимаются в ос-
новном сельские жители для 
продажи древесины, заго-
товки дров и строительства 
надворных построек. Зача-
стую виновные не работают 
и незаконной порубкой де-
ревьев пытаются заработать 
на своё существование.

ǀǨиǮриǥ КǯркоǞ.
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 ǍочетныǪ гостяǪ ǭровели ȶкскǱрсии ǭо новыǪ офисаǪ. Главе г. ǋовокǱзнеȯка Сергею ǈǱзнеȯовǱ 
деǪонстрирǱют работǱ ǭостоǪата Сберǉогистики.

ŋ новый оŽис ŚŪерũ 
нũ ƀũƁку коŽе

Напомним, осенью прошло-
го года глава Сбера Герман Греф 
презентовал россиянам новый 
зонтичный бренд, объединив-
ший банковские услуги и мно-
жество полезных сервисов для 
жизни, которые банк развивал 
несколько последних лет. В со-
ответствии с новой концепцией 
началось переформатирование 
офисов СберБанка, и Кузбасс 
в этом смысле становится од-
ним из лидеров в Сибири. Пер-
вый обновлённый дополнитель-
ный офис открылся в этом году 
в Кемерове на Лесной Поляне 
(№ 8615/0190), второй – 11 но-
ября, в канун юбилея банка, в 
Новокузнецке на проспекте Ер-
макова (8615/0418), третий – в 
день рождения банка, 12 ноября, 
в Кемерове на проспекте Ленина, 
120 (8615/0170).

͉аждоͪͱ   
ͭо ͭотребностяͪ

Офис Сбера нового форма-
та это на 30% банковские ус-
луги и на 70% – сервисы эко-
системы. В них есть всё, чтобы 
познакомиться с ней поближе, 
отдохнуть и выпить кофе, и если 
нужно, измерить температуру, 
давление и сатурацию в уголке 
СберЗдоровья.

Во всех офисах реализована 
безбарьерная технология обще-
ния с клиентами: здесь нет кас-
сы – наличные выдаст непосред-
ственно сотрудник. Оснащены 
офисы новыми банкоматами, 
позволяющими обслуживать 
бесконтактным способом или по 
биометрическим данным клиен-
та.

В зоне e-com посетителям 
представлены современные де-
вайсы экосистемы Сбера: Сбер-
портал, Салют, СберБокс, ум-
ные лампочки и розетки. Прямо 
в офисе расположен постомат 
СберЛогистики. Причём если вы 
заказывали одежду в интернет-
магазине, то можете тут же вос-
пользоваться примерочной. 

Для маленьких посетителей 
в новом Сбербанке обустроили 
игровую зону с познавательным 
концептом (диджитал-портал и 
busy-bord). Ещё к услугам моло-
дых мам – пеленальный столик. 

Офисы спланированы так, 
что каждую услугу клиент по-
лучает в отдельной зоне, то есть 
вероятность толчеи и очередей 
сведена к минимуму. При этом 
здесь много пространства и воз-
духа, а время ожидания можно 
провести на комфортных дива-

нах. Тут же работает аппарат по 
продаже натурального кофе.

́лиже ͨ лͼдяͪ
Отделение дополнительно-

го офиса Сбербанка 8615/0418 
в Новокузнецке на пр. Ермако-
ва, 11, создано как подразделе-
ние банка в далёком 1968 году. 
В среднем в день в офисе обслу-
живается более 100 человек, а 
в месяц – около трёх тысяч. На 
открытие первого новокузнец-
кого переформатированного 
офиса Сбера пригласили посто-
янных клиентов. Среди гостей 
был и мэр города Сергей Кузне-
цов. Для почётных гостей прове-
ли экскурсию по новому офису, 
а после торжественной церемо-
нии открытия глава города вру-
чил награды администрации 
г. Новокузнецка сотрудникам 
банка.

Дополнительный офис Сбер-
банка 8615/0170 в Кемерове на 
проспекте Ленина, 120, рас-
пахнул свои двери для горожан 
19 марта 1979 года. Фактически 
этот офис – ровесник Ленинско-
го района. В среднем ежеднев-
но в офисе обслуживается 400-
500 клиентов, или около десяти 
тысяч ежемесячно. В основном 
это работающее население, сту-
денты и пенсионеры. Тех, кто 
пользуется услугами офиса уже 
много лет, пригласили на его 
открытие в новом формате. Так, 

например, пенсионерка Любовь 
Ивановна пользуется услугами 
Сбербанка не один десяток лет. 
«Старый офис был нам как дом 
родной, а от нового я просто в 
восторге: столько электрони-
ки – XXI век! – говорит житель-
ница Ленинского района. – И к 
этому новому мы будем привы-
кать, всему будем учиться! Как 
только появились банковские 
карты, мы сразу начали ими 
пользоваться, и эти все услуги 
освоим». 

Сотрудникам банка в новом 
офисе тоже стало намного ком-
фортнее, признаётся его руко-
водитель Ирина Порядина. «Это 
не первый раз, когда наш офис 
открывается одним из первых в 
новом формате: десять лет назад 
у нас было обновление к 170-ле-

тию, – говорит сотрудник Сбер-
банка. – Поэтому мы привыкли 
к изменениям и принимаем это 
всё на ура: всё это нам на поль-
зу и всё нравится. Стало ком-
фортней, пространства – боль-
ше. Рабочие места оборудованы 
всем необходимым, грамотно 
расположены. Вы сами видите, 
насколько всё удобно и для кли-
ентов, и для нас».

В числе почётных гостей на 
открытии офиса был мэр горо-
да Илья Середюк. Глава города 
принял участие в торжествен-
ной церемонии открытия офи-
са и вручил сотрудникам банка 
награды администрации г. Ке-
мерово.

Для городской экономики 
Сбер имеет большое значение, 
отметил глава города. С его по-
мощью горожане оплачивают 
школьное питание, проезд в ав-
тобусе, услуги ЖКХ. Многие 
знаковые объекты кемеровской 
социальной инфраструктуры, 
такие как ледовая арена и кас-
сационный суд, построили или 
строят с помощью кредитных 
средств Сбербанка. По лизин-
говой схеме Кемерово недавно 
приобрёл 150 новых автобусов.

͈зͪенения для жизни
Сегодня Кемеровское отделе-

ние Сбербанка (в целом по Куз-
бассу) состоит из 188 офисов, в 
которых обслуживается 670 ты-
сяч клиентов. Переформатиро-
вать всю филиальную сеть ре-
гиона планируется в течение 
приблизительно двух ближай-
ших лет. А совсем скоро, до кон-
ца этого года, в Кемерове от-
кроется третий офис Сбербанка 
нового формата, четвёртый в 
Кузбассе.

«И мы будем регионом ли-
дером в Сибири по количеству 
новых офисов Сбера, – говорит 

управляющий Кемеровским от-
делением ПАО Сбербанк Ан-
дрей Беднарский. – Наша 
команда обладает лидерскими 
качествами и желанием пилоти-
ровать новые сервисы, возмож-
ности и услуги Сбера. Мы чётко 
следуем установкам правитель-
ства Кузбасса: изменения, кото-
рые происходят, должны быть 
на благо людей. А мы верим, что 
наша экосистема действительно 
меняет окружающее простран-
ство к лучшему и повышает ка-
чество жизни».

Стоит отметить, что кузбас-
ские обновлённые офисы Сбер-
Банка первыми в Сибири ин-
тегрированы с сервисом Сбер 
ЕАптека. Вскоре клиенты в Ке-
мерове и Новокузнецке смогут 
приобретать лекарства по вы-
годным ценам, буквально не от-
ходя от кассы. 

Ǎофȳȶ ƽарǱаǮоǞа.

К ��ͽ�летию Сбербанка в Кузбассе открылось 
два новых переˉорматированных дополни�
тельных оˉиса, обˎединяюˍих в себе серви�
сы ˑкосистемы Сбера. ʰдесь можно не только 
забрать карту или открыть вклад, но и отпра�
вить или получить посылку, приобрести умный 
гаджет или аптечную продукцию по выгодной 
цене. ʱ всё ˑто удобно и высокотехнологично.

// прямая речь
ʳправляюˍий 
Кемеровским отделением 
˪ˢ˩ Сбербанк 
ˢндрей ʭеднарский�

– Мы активно занимаемся во-
просами цифровой повест-
ки. Многие наши клиенты 
пользутся сервисами Сбера 
через приложения. С другой 
стороны, наши новые офисы 

– это некая точка концентра-
ции живого общения, место 
для консультаций, где мож-
но познакомиться со всеми 
новыми возможностями Сбе-
ра. Переформатированные 
офисы более открытые, в них 
больше пространства. Они 
специально поделены на 
зоны, чтобы каждый клиент 
со своей потребность, по-
лучая услугу, не чувствовал 
дискомфорта.

 Глава г. ǈеǪерово ǆлья Середюк ǭоздравляет сотрǱдников офиса.
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ǈаǮериаǧȲ ǫоǧосȲ ǫоǠǟоǮоǞиǧа 
ƾаǧенǮина АкиǨоǞа.

// актуально

Не ŰũŪудƅте о трũнсŸортноŵ нũŴоŬе�

// спрашивали? Отвечаем!

 Фото ǀалентины ƾкиǪовой.

«Каждый год с укорачива-
нием светового дня возвра-
щается одна и та же проблема. 
Некоторые встречные авто-
мобили буквально слепят во-
дителей фарами, слишком 
яркими для движения по го-
роду. Мотив таких автовла-
дельцев понятен: ксеноновые 
лампы освещают дорогу луч-
ше, чем обычные. Но для дру-
гих участников движения это 
чревато риском ДТП. Уточни-
те, пожалуйста, насколько за-
конна установка ксенона?»

ǈарина�
г. ǈеǪерово.

Отвечает заместитель на-
чальника отдела пропаган-
ды ГИБДД Кузбасса под-
полковник полиции Анна 
Танцерева:

– Класс источника света, уста-
новленного в устройствах осве-
щения и световой сигнализации 
автомобиля, должен соответ-
ствовать тому, который указан 
заводом-изготовителем в экс-
плуатационной документации. 
А также соответствовать за-
водской комплектации данного 
транспортного средства.

Самостоятельная установка 
газоразрядных источников света 
(ксенона) в фары, предназначен-
ные для использования с лампа-
ми накаливания, в том числе га-
логенными, запрещена. Также не 
допускается управление автомо-
билем с «ксеноновыми» фарами, 
установленными самостоятель-
но. Разрешено эксплуатировать 
автомобиль, если завод-изгото-
витель изначально предусмо-
трел оснащение транспортного 
средства фарами типа DR, DC, 
DCR с газоразрядными источ-
никами света класса D («ксено-

ном»). А таких случаев сегодня 
немало.

При этом важно помнить, что 
заводская установка ксенона не 
освобождает водителей от не-
обходимости контролировать 
исправность работы световых 
приборов автомобиля. В соответ-
ствии с пунктом 3.1 Приложения 
№ 8 технического регламента Та-
моженного союза «О безопас-
ности колесных транспортных 
средств» световой пучок фар 
ближнего света должен соответ-
ствовать условиям правосторон-
него движения.

͉ͱзбасс на Ͳоне ͏оссии
Транспортный налог поступает в бюджеты тех краёв 

и областей, где зарегистрированы собственники ТС. (По 
желанию поставить машину на учёт в чужом регионе, где 
ставка налога ниже, нельзя!) Направляется на ремонт 
дорожной сети и развитие инфраструктуры. По данным 
УФНС России по Кемеровской области, на 1 ноября те-
кущего года кузбассовцы уже перечислили в областную 
казну 760 миллионов рублей транспортного налога. У 
тех, кто ещё не сделал этого, есть время до 1 декабря.

Базовые ставки транспортного налога устанавливает 
Налоговый кодекс России. Регионы вправе увеличивать 
их, но не более чем в десять раз. Увеличивают, признаем, 
почти все субъекты РФ. Наша таблица позволяет срав-
нить размер базовых ставок налога на легковые авто с 
теми, что утверждены Законом Кемеровской области 
«О транспортном налоге» № 95-ОЗ.

Объект налогообложения – 
легковые автомобили 

с мощностью двигателя 
(с каждой силы) 

Базовая 
ставка 
НК РФ 

Налого-
вая став-
ка в Куз-

бассе
до 80 л. с. (до 58,84 кВт) включи-
тельно  2,5 руб.  5,5 руб.

свыше 80 до 100 л. с. (свыше 58,84 
до 73,55 кВт) включительно  8 руб.

свыше 100 до 150 л. с. (свыше 
73,55 до 110,33 кВт) включитель-
но 

 3,5 руб.  14 руб.

свыше 150 до 200 л. с. (свыше 
110,33 до 147,1 кВт) включитель-
но 

 5 руб.  45 руб.

свыше 200 до 250 л. с. (свыше 
147,1 до 183,9 кВт) включительно  7,5 руб.  68 руб. 

свыше 250 л. с. (свыше 183,9 кВт)  15 руб. 135 руб. 

͏осͨоͶͺ или автохлаͪ?
Наряду с легковушками комфорт-класса суще-

ствует обширный перечень VIP-моделей, для кото-
рых при расчёте транспортного налога дополнитель-
но применяют повышающие коэффициенты (в народе 
их именуют налогом на роскошь). Речь об автомоби-
лях стоимостью от 3 миллионов рублей. Минпром-
торг обновляет их список ежегодно. Сейчас в списке 
уже 1387 наименований. Новые вносят сюда не столь-
ко из-за того, что машины становятся круче или ком-
фортнее, сколько из-за роста цен на уже знакомые 
модификации.

При уплате налога за 2020 год по разряду роскош-
ных пройдут такие новые марки и модели, как Mazda 
CX-9, Honda Pilot, Chrysler Pacifica, Jeep Wrangler, Jeep 
Grand Cherokee, Subaru Outback 2.5i-S ES Premium ES и 
WRX STI Premium Sport. Правда, при условии, что они 
ещё не перешагнули установленный «возрастной по-
рог».

Для автомобилей стоимостью от 3 до 5 миллионов 
рублей повышающий коэффициент равен 1,1 и приме-
няется не более трёх лет от года выпуска. При ценнике 
авто от 5 до 10 миллионов рублей повышающий коэф-
фициент равен 2 и может действовать в течение пяти 
лет. Машины по цене от 10 до 15 миллионов облага-
ются коэффициентом 3 на срок до 10 лет. Если автомо-
биль стоит более 15 миллионов, коэффициент тоже 3, 
но применяется в течение 20 лет.

Большинство автовладельцев Кузбасса налог на 
роскошь не затронет: объём продаж на вторичном 
рынке у нас в четыре-пять раз превышает объём про-
даж из автосалонов. То есть формально авто вроде 
бы относится к VIP-классу, а по возрасту (более 10-
15 лет с года выпуска) приближается к категории ав-
тохлама…

͊ͺ͢оты
На федеральном уровне от уплаты транспортного на-

лога полностью освобождены десять категорий владель-
цев ТС из числа физлиц. Тут и собственники автомобилей, 
специально оборудованных для использования инвали-
дами и полученных через органы соцзащиты; и хозяева 
некоторых видов техники, применяемой в сельском хо-
зяйстве; и владельцы промысловых речных судов...

В этом году при уплате транспортного налога за преды-
дущий год федеральная льгота впервые будет предоставле-
на ещё одной категории граждан – индивидуальным пред-
принимателям, занятым в отраслях экономики, которые 
наиболее пострадали от ковида. Правда, их освободят не 
полностью, а лишь за период владения ТС с 1 апреля по 
30 июня 2020 года. И при условии, что транспорт исполь-
зовался для предпринимательской деятельности.

В дополнение к федеральным льготам ещё девять ка-
тегорий кузбассовцев могут получить региональные – по 
Закону Кемеровской области «О транспортном налоге».

В перечень региональных льготников входят пенсионеры 
и предпенсионеры; родители из многодетных семей и роди-
тели (включая приёмных) ребёнка-инвалида; члены семей 
работников угледобывающих предприятий, погибших в ре-
зультате несчастного случая на производстве, и другие граж-
дане. Для них размер льготы зависит от ряда параметров. 
Полностью освобождены от уплаты транспортного налога 
владельцы электромобилей. В октябре текущего года, по ин-
формации ГИБДД, в Кузбассе было 220 электрокаров.

Полный перечень федеральных и региональных льгот 
по транспортному налогу размещён на сайте ФНС России 
www.nalog.ru в разделе «Справочная информация о став-
ках и льготах по имущественным налогам». Для ознаком-
ления выберите субъект РФ – Кемеровскую область, и 
вид налога – транспортный.

В целом льготы по транспортному налогу за 2020 год 
предоставлены в отношении почти 70 тысяч авто, принад-
лежащих кузбассовцам. Если вы не льготник, но при этом 
не получили налоговое уведомление, проверьте «Личный 
кабинет налогоплательщика» на сайте ФНС. Или обрати-
тесь в любой налоговый орган или многофункциональный 
центр. Сделать это можно и в электронном виде. При не-
уплате налога с 1 декабря 2021 года пойдёт пеня.

Ноябрь £ последний месяц уплаты транспортного налога. ˥го действие распро-
страняется не только на автомобили, мотоциклы, мотороллеры и автобусы, но 
также на самоходные машины и механизмы на пневматическом и гусеничном 
ходу, мотосани, снегоходы, катера, моторные лодки, гидроциклы и другие ˭С.

// на заметку

Д͍͐͏͍͖͌̀͞ ͎͈͌͐͞ͅ 
Д͊͞ В͍Д͈͑͊ͅͅΧ
ˣ˩ʮʱ˭˥ʲʱ ˢˣ˭˩ʭʳС˩ˣ, ˭˫˩ʲʲ˥ַʭʳС˩ˣ 
ʱ ˭˫ˢМˣˢ˥ˣ, ˫ˢʭ˩˭ˢʼʷʱ˥ Нˢ ˫˥Гʳʲʽ˫Нʹ˯ 
Г˩˫˩ʮСКʱ˯ Мˢ˫ʶ˫ʳ˭ˢ˯, ʱМ˥ʼ˭ ˪˫ˢˣ˩ ˣʹַ˭ʱ 
Нˢ ˪˥НСʱʼ ʮ˩ НˢС˭ʳ˪ʲ˥Нʱʽ ̧С˭ˢНʮˢ˫˭Н˩Г˩̨ 
˪˥НСʱ˩НН˩Г˩ ˣ˩ʰ˫ˢС˭ˢ.

В Отделении Пенсионного фонда России по Кемеров-
ской области уточнили, что получателями досрочной 
«водительской» пенсии стали 132ͮ жителей Кузбасса. 
Эта льгота распространяется только на перечисленные 
категории работников. И только при наличии у них не-
обходимого стажа.
Ȩак, мужчины могут досрочно выйти на пенси в ͮͮ лет, 
а женщины в ͮ�, если к этому возрасту их страховой 
стаж будет составлять 2ͮ и 2� лет соответственно. При 
этом мужчины успет отработать водителями на регу-
лярных городских пассажирских маршрутах не менее 
2� лет, а женщины – не менее 1ͮ. 
Под регулярным городским пассажирским маршрутом 
закон понимает заранее определённый путь транспор-
та в черте города. Движение по нему должно осущест-
вляться с определённой периодичность и с обязатель-
ными, заранее известными остановками.
ȿаконодатель не отнёс к разряду вредных и опасных 
условия труда шофёров, работащих на пригородных, 
междугородних и специализированных маршрутах. 
Равно как и условия труда их коллег, которые возят на 
работу и обратно сотрудников предприятий на ведом-
ственном транспорте или выполнят заказные пасса-
жирские перевозки по нерегулярным маршрутам. Эти 
работники права на досрочное назначение страховой 
пенсии не имет�

ŗтветственностƅ Űũ ксенон
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œороткоŵетрũůный ноƈŪрƅ

 ǋесǪотря на слоǤнǱю ȶǭидеǪиологическǱю обстановкǱ� кино наǳодит своего зрителя. 
Ǎоказы ǭроǳодят с соблюдениеǪ всеǳ ограничительныǳ Ǫер. Фото ГƾǑǈ  ǈǱзбасскино�.

͐тͱден͵есͨиΨ дебͼт 
в болͺͶоͪ ͨино

Никто не планировал проведение двух 
крупных кинособытий в одно и то же вре-
мя, организаторы даже несколько раздоса-
дованы подобным совпадением, опасаясь 
недополучить зрителя.

Тем не менее на программы активно тя-
нутся кемеровчане: студенты, школьники и 
взрослая публика.

На фестивале ВГИК демонстрируются 
короткометражные ленты студентов стар-
ших курсов не только ВГИК, но и разных 
творческих школ.

– Сегодня сложно говорить о том, на-
сколько они станут популярными, – отме-
тила главный специалист по организации 
кинопоказов «Кузбасскино» Наталья Бу-
фина. – Но благодаря фестивалю ВГИК мы 
узнали такие имена, как Василий Шукшин, 
Андрей Тарковский, Андрон Кончалов-
ский, Никита Михалков.

Обязательным условием отбора филь-
мов была их продолжительность: не более 
30 минут. Для зрительского голосования 
определили 42 картины в пяти номинаци-
ях, общий хронометраж которых составил 
примерно восемь часов.

В этом году 28 киноучреждений области 
вели показы с 14 по 16 ноября. Свои работы 
на фестиваль прислали режиссёры из США, 
Германии, Аргентины, Бразилии, Фран-
ции и России. Кемеровскому зрителю для 
выбора фаворитов достались в основном 
отечественные ленты.

– Первым фильмом у нас шёл «Убий-
ца», где последнюю роль сыграл Владимир 
Меньшов, – рассказала Наталья Буфина. – 
Несмотря на такое кровожадное название, 
сюжет прозаический: отец-охотник пы-
тается сына научить мастерству охоты, а 
мальчик не хочет убивать кролика, покупа-
ет на рынке другого, и отец его за это бьёт 
ремнем, а сын поднимает ствол на отца. В 
итоге всё мирно заканчивается, Владимир 
Меньшов играет дедушку, который не ве-
рит, что внук будет убивать кролика.

Некоторые просмотры побуждали зри-
телей к бурному оживлению, и это, по мне-
нию организаторов, есть показатель успеха.

Кузбасс уже восьмой раз принимает уча-
стие в зрительском голосовании студенче-
ского кинофестиваля. Сначала присланные 
ленты получают одобрение продюсерского 
центра ВГИК, затем часть из них предлага-
ется оценить обычным кинолюбителям.

Результаты зрительского выбора в Куз-
бассе уже готовы, их отправят в Москву, но 
окончательные итоги мы узнаем не раньше 
декабря.

В Ͷортлисте   
͢ениалͺностͺ 

В отличие от академического стиля ре-
жиссуры студенческих лент кинофести-
валь «Видение» может похвастать филь-
мами самых разных стилистик. Здесь по 
традиции будет авторское кино, а особая 
программа «Треш и угар короткого метра» 
самими организаторами и вовсе не реко-
мендована для просмотра обычным зрите-
лям, настолько специфические картины в 
ней демонстрируются.

В шорт-лист фестиваля попало 80 ко-
роткометражек. Свои работы присла-

ли участники таких крупных фестивалей 
кино, как «Сандэнс» и Венецианский ки-
нофестиваль, претенденты на звание луч-
ших европейских лент года, победители са-
мых престижных российских фестивалей и 
даже номинанты на премию «Оскар».

– Сейчас идёт фестиваль американско-
го кино, где показывают лучшие коротко-
метражки года, так вот там есть картина, 
которая к нам не попала, хотя была в пре-
тендентах, – не без гордости подчёркивает 
организатор проведения «Видения» и его 
автор Алексей Левин. – Если говорить об 
иностранных фильмах, у нас есть претен-
дент на «Оскар» в 2021 году в номинации 
«Лучший короткометражный фильм года». 
Название на английском Feeling Through. 
На «Предвидении» у нас победил фильм 
«Невозможный для жизни», который был 
в официальной программе американского 
топ-фестиваля «Сандэнса», а это знак ка-
чества.

Из российских лент, по мнению кеме-
ровского кинообозревателя Алексея Ле-
вина, внимания достойна «Невесомость» 
Ивана Соснина. «Видение» – один из пер-
вых фестивалей, которые показывают этот 
фильм. У этого режиссёра недавно вышла 
полнометражная работа «Иваново дет-
ство», до этого он удачно работал в разде-
ле короткого метра, его картины постоян-
но побеждали на различных фестивалях. 
«Большая восьмёрка» выигрывала фести-
вали уличного кино, «Интервью с Алек-
сеем Серебряковым» выиграло «Золотого 
орла», а «Чернильное море» заняло второе 
место на фестивале уличного кино.

Кроме того, организаторы «Видения» 
рады тому, что на фестиваль прислал свой 
фильм мировой гений мультипликации, 
призёр Каннского фестиваля Гарри Бардин.

Настоящим сюрпризом для киноманов 
стал неожиданный тематический прорыв 
2021 года. В этом году на кинофестиваль 
пришло столько фильмов про детей и под-
ростков, сколько до этого пришло за 13 лет 
проведения «Видения». Стоит сказать, что 
многие эксперты от мира кино отмечали 
странную тенденцию последних десятиле-
тий, а именно отсутствие в отечественном 
кинематографе качественных лент, подни-
мающих темы взросления.

– Фестиваль «Видение» эту тенденцию 
отражал, а в этом году случился какой-
то прорыв, причём фильмы присланы от-
личные, – поделился Алексей Левин. – Бу-
дет фильм «Друг», который является моим 
фаворитом. Будет «Долгая жизнь стука-
ча», который на ВГИКе тоже показывали. 
Иностранные режиссёры тоже присыла-
ли фильмы, которые касаются темы от-
рочества, детства, юности. Думаю, кино-
производители пришли к мысли, что это 
действительно очень интересная тема, че-
рез призму которой можно рассказать о 
многих проблемах, волнующих не только 
детей и подростков, но и взрослых. Это и 
ностальгическая тематика. Мы, взрослые, 
смотрим фильмы о той поре, естественно, 
мы проецируем на себя, и нам это нравит-
ся. Либо доставляет какие-то эмоции, ко-
торые, может, помогут разобраться в себе.

Добавим, что оценить ленты програм-
мы «Куда уходит детство» кинолюбители 
смогут завтра, 19 ноября, придя в зал «Куз-
басскино» к 19.20.

К слову, в рамках кинофеерии «Виде-
ния» в течение этой недели идут не толь-
ко показы. Например, в субботу, 20 ноября, 
состоится творческая встреча с известным 
российским оператором, лауреатом Вене-
цианского кинофестиваля, обладателем 
премии «Ника» Алишером Хамидходжае-
вым. Он профессионально проанализирует 
представленные на фестивале короткоме-
тражные работы. 

– Я так рад, что Алишер Хамидходжаев 
приезжает к нам, – сказал Алексей Левин. – 
Его картины – это всё то лучшее авторское 
российское кино. Это большая удача для 
фестиваля.

Именитый мастер снимал такие филь-
мы, как «Жить», «Сказка про темноту», 

«Все умрут, а я останусь», «Война Анны», 
«Бумажный солдат».

Добавим, что в этом году на фестиваль 
пришло около 800 заявок более чем из 
40 стран и 50 городов России. Наибольшее 
количество картин прислали иранские ре-
жиссёры. Впервые были присланы ленты 
из Судана и Малайзии.

Возͪожности 
ͨоротͨо͢о ͪетра

Оба кинофестиваля рассчитаны на про-
стого зрителя. Для оценки качества важ-
но протестировать картины на конечной 
аудитории. Даже мнение мэтров кино не 
будет играть такой роли для авторов лент, 
как реакция зрителей.

Наталья Буфина отмечает, что на пока-
зы фестиваля ВГИК неожиданно потяну-
лись не только студенты творческих от-
делений, но и ребята, выбравшие своей 
специальностью далёкие от кино сферы.

Случаются и оживлённые обсуждения. 
Люди сами предлагают поговорить о про-
смотренном фильме, встают, критикуют, 
выговариваются, но в итоге хвалят и режис-
сёрские идеи, и организаторов за возмож-
ность прикоснуться к магии игрового кино.

Не обходится без забавных ситуаций.
– На показах бывают и сами режиссёры, 

они могут сами сидеть тихонько в закули-
сье, – улыбается Наталья Буфина. – В про-
шлом году мы сразу поняли, что это авторы, 
потому что они поставили только этому 
фильму максимальные баллы, все осталь-
ные были по нулям. В партизанский наш 
отряд проник лазутчик!

Алексей Левин, в свою очередь, отме-
чает, что на «Видение» по-прежнему мало 
присылается фильмов от кузбасских авто-
ров.

– Нас любят в Америке, нас любят в Мо-
скве самые известные дистрибьюторы, нам 
присылают фильмы Гарри Бардин и номи-
нанты на «Оскар», но кузбасские режиссё-
ры, наверное, считают ниже своего досто-
инства присылать фильмы на фестиваль 
«Видение», – усмехается он. – Я знаю при 
этом, что кино у нас снимается. Это очень 
странная ситуация. В этом году прислали 
шесть картин, но все низкого уровня, мы 
их даже не рассматривали для включения 
в какие-то программы.

Кинообозреватель тем не менее одной 
из задач фестиваля видит поддержку мест-
ного кинематографа. В этом году пройдёт 
дебютный показ фильма «Сережки из лун-
ного камня» детской студии из пгт. Про-
мышленная, делающей первые шаги. Так-
же зрители увидят кемеровский фильм 
«Чёрное эхо» Егора Бут-Гусаима.

К слову, если давать оценку местным ре-
жиссёрам и их отношению к съёмочному 
процессу и участию в фестивалях, то мно-
гие находятся в творческом ступоре из-за 
отсутствия спонсорской поддержки. Одна-
ко, как считают специалисты «Кузбасски-
но», короткий метр – это как раз тот раздел, 
который мог бы стать для начинающих ав-
торов пропуском в мир большого кинема-
тографа.

– Кемеровский режиссёр Евгений Прин-
цев рассказывает, что многие приходят и 
говорят: «Дайте нам денег, тогда мы сни-
мем», – делится Наталья Буфина. – Корот-
кометражка – это визитная карточка, порт-
фолио, после которого тебе дадут деньги. 
Если претендуешь, соответствуй.

При этом самым главным остаётся эмо-
циональный подъём, возникающий от про-
смотра хорошего кино. Равнодушными нас 
оставляют посредственные фильмы. Луч-
шие же вызывают слёзы восторга, мурашки 
по коже и учат чему-то вечному, большому. 
Некоторым фильмам не нужно становить-
ся полнометражными. Всё понятно и так.

ǉаǠеǢǠа ƽоǥкоǞа.

ˣ ˑтом году в Кузбассе параллельно проходят сразу два 
престижных киноˉестиваля. ʲюбители короткого метра 
могут насладиться творчеством начинаюˍих и именитых 
режиссёров, посетив ���й Международный студенческий 
ˉестиваль ˣГʱК и 5&3 Международный киноˉестиваль 
�ˣидение�. Главным ˑкраном обоих стало Гs ʳК �Кузбасс�
кино� в Кемерове.
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// конкурс

œуŰŪũсские дети удивиŴи ŸредŸриниŵũтеŴей

В Кузбассе прошёл областной конкурс детского ри-
сунка «Бизнес глазами детей». Участниками его ста-
ли юные жители области в возрасте от 5 до 17 лет. 
Из 25 городов и населённых пунктов Кузбасса было 

прислано 644 работы, 236 из которых от детей в возрасте от 
8 до 10 лет. Инициатором мероприятия выступил Муници-
пальный некоммерческий фонд поддержки малого пред-
принимательства (МНФПМП) г. Кемерово.

– 25 лет назад был создан фонд, только начинал развивать-
ся бизнес. Ещё предприниматели не знали, что такое бизнес, 
как им заниматься, как правильно вести бизнес-процессы, и 
мы изучали опыт различных иностранных государств. Се-
годня у нас уже есть разный бизнес. Мы решили обратить-
ся к детям. Всё-таки дети сегодня воспринимают бизнес по-
своему, – рассказала президент фонда Светлана Энгель.

Поддержку в проведении конкурса также оказали Мини-
стерство культуры и национальной политики Кузбасса и де-
партамент инвестиционной политики и развития предпри-
нимательства Кузбасса. 

Дети ͭоразили взрослых
Работы участников оценивали представители фонда и 

предпринимательского сообщества. Многие из произведе-
ний произвели сильное впечатление.

– Очень порадовали работы. Видно, что дети действи-
тельно потрудились. Большая благодарность их родите-
лям, которые, я думаю, являлись примером для детей, для 
их творческих замыслов. Те работы, которые мы видели, 
достаточно маленькие дети делают, а рисунки настолько 
глубокие, настолько интересные, настолько творческие, – 
поделилась впечатлениями Елена Чурина, начальник де-
партамента инвестиционной политики и развития пред-
принимательства Кузбасса.

На конкурсе также учитывался возраст участников. Все-
го было представлено четыре возрастные категории: от 
пяти до семи лет, от восьми до десяти, от одиннадцати до 
четырнадцати, от пятнадцати до семнадцати. Также были 
специальные категории победителей: два приза «Самому 
юному участнику конкурса», «За юмор», «За искренность 

и яркость в выражении чувств», «За интересное творческое 
мышление», «За оригинальность раскрытия темы», «За 
оригинальную технику исполнения», «За ответственность 
и патриотизм», а также специальный приз от Министерства 
культуры и национальной политики Кузбасса.

– Данный конкурс является пропагандой занятия бизне-
сом и предоставил детям возможность проявить себя, по-
пробовать поразмышлять на эту тему. Нам было интерес-
но принять участие в подобном проекте, потому что он, в 
первую очередь, пропагандирует и творчество детей. Здесь 
конкурс уникальный, он предоставляет возможность уча-
ствовать деткам с разным уровнем подготовки. Этим он и 
особенный, и необычный, – рассказала Инга Сечина, кон-
сультант отдела по художественному образованию Мини-
стерства культуры и национальной политики Кузбасса.

Работы понравились организаторам не только за счёт 
внешней красоты рисунка, но и за счёт смыслового напол-
нения. Произведения показывают оптимистичный настрой 
детей и их далеко идущие планы на будущее.

– Безусловно, мы будем ждать воплощения этих идей и 
замыслов в жизнь, в реальность. Потому что, как вы знаете, 
уже с 14 лет дети могут становиться самозанятыми и начи-
нать воплощать свои идеи и замыслы. Поэтому такие кон-
курсы, конечно, важны. Потому что уже в раннем возрасте 
формируют предпринимательское мышление, – добавила 
Елена.

Вз͢ляд в бͱдͱͷее
Итоги конкурса были подведены 12 ноября в Кузбасском 

центре искусств. На церемонию награждения были пригла-
шены юные конкурсанты и их родители. Для детей были 
подготовлены специальные призы: наборы для рисования, 
гаджеты, подушки с рисунками и другие призы. Среди ра-
бот были представлены не только картины, но и другие про-
изведения. Например, одна из конкурсанток, Александра 
Клементьева, представила композицию из пластилина.

– Я узнала из интернета, это был инстаграм, о фонде под-
держки предпринимательства. Там был анонс конкурса, 
приняли решение участвовать, – рассказала мама конкур-
сантки Татьяна.

Необычный взгляд на бизнес отметила и Светлана Эн-
гель, президент МНФПМП Кемерова. Она обратила вни-
мание, что дети смотрят на развитие региона намного шире, 
чем взрослые. Кузбасс часто ассоциируется у людей именно 
с угольной промышленностью, но дети считают по-другому. 
Многие работы были посвящены фермерским хозяйствам, 
кафе, текстильной промышленности и другим идеям.

– Но самое главное – это образ предпринимателя. Пред-
приниматель это Бэтмен, Джеймс Бонд, многорукий Шива, 
было очень много образов. Предприниматель обязательно 
растит, выращивает деньги всеми возможными способами. 
Это благотворитель, инвестор, мечтатель. Бизнес это всё. И 
спасибо, дети, что вы так видите, создаёте такой образ пред-
принимателя для нас, – сказала президент фонда.

И организаторы конкурса, и родители юных творцов 
уверены: с такими детьми у Кузбасса складывается до-
вольно оптимистичное будущее. И речь идёт как о худож-
никах, так и о будущих предпринимателях, которые сози-
дательно смотрят на бизнес.

ƿеорǟиǥ ǐаǠин.

Кемерово, пр. Советский, 59
+7 (3842) 75-17-09, www.fondp42.ru
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// опыт
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// соболезнование

  Фото совета ветеранов.

Ушёл из жизни один из видных деятелей ветеранского 
движения Кузбасса, почётный гражданин города Топки и 
Топкинского района

БОРОВОЙ Михаил Иванович.

С 2003-го по 2013 год Михаил Иванович возглавлял Топ-
кинский городской совет ветеранов войны и труда. Под его 
руководством совет проводил большую работу по социаль-
ной защите земляков старшего поколения.

М.И. Боровой избирался депутатом Топкинского район-
ного совета народных депутатов.

До прихода в ветеранское движение М.И. Боровой был 
заместителем председателя Топкинского горисполкома, за-
тем райисполкома, а с 1992 года был первым заместителем 

главы администрации Топкинского района. Он внёс неоце-
нимый вклад в социальное развитие сёл и деревень. При его 
участии в то время построено много школ, клубов.

За долголетнюю и плодотворную деятельность М.И. Бо-
ровой был награждён медалями «За служение Кузбассу», «За 
веру и добро», «Ветеран труда», юбилейными медалями и 
почётными грамотами администраций Кемеровской обла-
сти, Топкинского района.

Областной ветеранский штаб выражает глубокое собо-
лезнование родным, близким Михаила Ивановича Борово-
го и товарищам по ветеранскому движению.

ǉ.ǋ. ǉеǞороǮоǞа�
ǫреǠсеǠаǮеǧȳ КеǨероǞскоǥ реǟионаǧȳноǥ 

орǟаниǣаȭии ǞеǮераноǞ.

В регионе прошёл региональный 
добровольческий форум «Се-
ребро Кузбасса». В нём приня-
ли участие координаторы феде-

ральной программы «Молоды душой», 
представители Центра серебряного во-
лонтёрства, регионального центра раз-
вития добровольчества «БлагоДарю», а 
также более 50 участников из различ-
ных городов, районов и округов наше-
го региона. Я, как председатель местной 
общественной организации ветеранов 
Промышленновского муниципального 
округа, представляла наш ветеранский 
актив. Мне довелось выступить в тема-
тической группе «Серебряные – детям», 
где я рассказала об интереснейшем опы-
те работы клуба ветеранов деревни Ко-
лычево «От печали до радости». Этот 
клуб реализует творческий проект «Вя-
жем Добро» и не только.

Колычевский клуб возглавляет Вален-
тина Юрьевна Ремпенинг. Она долгое вре-
мя работала библиотекарем. А затем ста-
ла соцработником по обслуживанию на 
дому пожилых граждан. С 2002 года ушла 
на заслуженный отдых. Но отдыхать не 
привыкла, поэтому активно включилась 
в общественную работу. В 2014 году воз-
главила совет ветеранов д. Колычево, она 
же организатор клуба ветеранов «От пе-
чали до радости» на базе сельского Дома 
культуры. 

Собрания клуба проводятся два раза в 
неделю. В нём состоят активисты: Надеж-
да Александровна Попова, Зоя Аркадьев-
на Доронина, Любовь Петровна Сидель-
никова, Ирина Евгеньевна Шидловская, 
Любовь Алексеевна Коос, Татьяна Вла-
димировна Кочергина, Ирина Георгиевна 
Козакова, Любовь Анатольевна Гилева, 
Наталья Ильинична Неб. Каждая из них 
нашла своё увлечение: вязание спицами и 
крючком, вышивание, бумажная пласти-
ка, декупаж, вышивка атласными лента-
ми, изготовление поделок из джутового 
шпагата и многое другое.

Члены клуба проводят выставки при-
кладного творчества: «Мы славим наш 
Кузбасс», «Пасхальная радость», «Вальс 
цветов», мастер-классы по мыловарению, 
газетному плетению, изготовлению вос-
ковых свечей, оберегов, изделий из шпа-
гата, вязанию…

Ветераны традиционно участвуют 
в благотворительных акциях: «Согрей 
ребёнка», «Тёплые руки», «Помоги со-
браться в школу». Мастерицы передают 
связанные своими руками изделия (ру-
кавицы, носки, шапки, шарфы) в Окунев-
ский детский дом «Мечта» и Комплекс-
ный центр социального обслуживания 
населения для взрослых и детей, оказав-
шихся в трудной жизненной ситуации.

Члены ветеранского клуба д. Колы-
чево вместе с детьми участвуют в акци-
ях «Сирень Победы», «Посади дерево», 
«Цвети земля», выращивают рассаду для 
высадки у памятников воинам-участни-
кам Великой Отечественной войны, рас-
положенных на территории Плотников-
ского сельского поселения.

За добросовестный труд, активную 
жизненную позицию Валентина Юрьев-
на награждена почётными грамотами и 
благодарностями, имеет почётное звание 
«Ветеран труда», награждена медалью 
материнства второй степени, медалью 
«За заслуги перед районом». Вместе с су-
пругом воспитали 5 детей, помогает вос-
питывать 9 внуков.

ǍǞеǮǧана ƾикǮороǞна ǍеǨеноǞа�
ǫреǠсеǠаǮеǧȳ ǨесǮноǥ 

оǝȰесǮǞенноǥ орǟаниǣаȭии ǞеǮераноǞ 
ǋроǨȲȯǧенноǞскоǟо окрǯǟа.

// профилактика

Местная общественная организация ветеранов Тай-
гинского городского округа разработала програм-
му по информированию пенсионеров о вакцина-
ции от коронавируса и соблюдению необходимых 

профилактических мер по сохранению здоровья и жизни.
Для ветеранов города была организована встреча со спе-

циалистами Кузбасского центра общественного здоровья 
медицинской профилактики, которые рассказали о поль-
зе прививок, противопоказаниях, возможных побочных 
реакциях организма на вакцинацию, а также ответили на 
вопросы. Во Дворце культуры, в котором проходило меро-
приятие, была организована вакцинация. Помимо этого, в 
городе проходят регулярные встречи ветеранов с главой 
Тайгинского городского округа, на которых присутствуют 
медики. На них горожане также получают ответы на мно-
гие вопросы о вакцинации.

В СМИ переболевшие ковидом люди рассказывают о том, 
как проходит лечение, реабилитация, какой урон здоровью 
нанесён заболеванием. Жителям Тайгинского городского 
округа раздаются листовки, информирующие о времени и 
месте вакцинации. Для удобства пенсионеров в поликли-
нике можно сделать прививку в «ветеранские часы». А для 
маломобильных граждан и тех, кто испытывает стресс пе-
ред посещением лечебного учреждения, организована вак-
цинация на дому по предварительной заявке. Листовки 
раздаются в салонах городского транспорта, на остановках, 
размещаются на дверях подъездов и в других обществен-
ных местах. Для ветеранов города подготовлены рекомен-
дации психолога, как жить в период пандемии.

В начале ноября в Тайгу приезжал губернаторский авто-
поезд «Здоровье». Тайгинские ветераны смогли не только 
поставить прививку, но и посетить кабинеты маммографии 
и флюорографии. Новая организация медицинской помо-
щи пришлась по душе многим тайгинцам.

Самое главное, чему уделяют внимание ветеранские акти-
висты, – побудить граждан в возрасте 60+ к вакцинации. Это 
происходит благодаря индивидуальному общению с пенси-
онерами. Кто-то сразу принимает важное для себя решение, 

кто-то сегодня категорически против прививки, а завтра идёт 
её ставить, а кому-то нужно время, чтобы подумать. Пока в го-
роде привито 53% пенсионеров в возрасте 60+. И нам, активи-
стам ветеранской общественной организации, предстоит ещё 
много каждодневной работы на благо тайгинцев.

В нашем городе проблемы вакцинации и сохранения 
здоровья и жизни ветеранов решаются благодаря взаимо-
действию с администрацией Тайгинского городского окру-
га, советом народных депутатов территории, руководите-
лями предприятий, волонтёрами.

Сейчас всё человечество живёт в очень непростое время. 
Мы должны жить счастливо, наслаждаясь сегодняшним 
днём, общаясь с родными и друзьями, не уходить в депрес-
сию и одиночество. 

Всем жителям моего любимого города и родного Куз-
басса желаю крепкого здоровья и оптимизма! Пожалуйста, 
сделайте прививку!

Ǌ.ƾ. ƽанокина�
ǫреǠсеǠаǮеǧȳ ǨесǮноǥ оǝȰесǮǞенноǥ орǟаниǣаȭии 

ǞеǮераноǞ ǎаǥǟинскоǟо ǟороǠскоǟо окрǯǟа.

ŋсƉ о вũкſинũſии ȟ дŴƈ ветерũнов

23 ноября исполнится 101 
год со дня рождения Зи-
наиды Михайловны Тус-
нолобовой-Марченко.

В 2020 году был обновлён сквер в 
Ленинске-Кузнецком, названный в па-
мять о З.М. Туснолобовой-Марченко. 
Смотрю на него, и перед глазами фрон-
товые фотографии танков, самолётов, 
на бортах которых крупно выведено 
краской: «За Зину!». Так наши воины 
старались отомстить за раны сестры 
милосердия, ленинск-кузнечанки Тус-
нолобовой. Родом Зина из Белорус-
ского города Полоцка. Её семья в 30-х 
годах прошлого века переехала в Ле-
нинск-Кузнецкий. После курсов Крас-
ного Креста в 1942 году Зинаида была 
призвана в ряды Красной Армии. 

На фронте старшина медслужбы Зи-
наида Туснолобова вынесла с поля боя 
123 раненых. Во время боя за станцию 

Горшечное Курской области Зинаи-
де перебило ноги, когда она оказыва-
ла помощь раненому командиру взвода. 
Она притворилась мёртвой при обходе 
поля боя фашистами. Но один солдат 
заметил её и решил добить ногами и 
прикладом. Только через сутки развед-
группа обнаружила Зинаиду и доста-
вила в полевой госпиталь. От тяжелей-
шего обморожения начала развиваться 
гангрена. За несколько месяцев Зина 
перенесла 8 операций, ампутацию рук 
и ног.

В ноябре 1942 года Зинаида была 
награждена орденом Красной Звез-
ды за спасение 26 бойцов. В 1965 году 
Международный комитет Красного 
Креста наградил её медалью Флоренс 
Найтингейл. Она была третьей совет-
ской медсестрой, удостоенной этой на-
грады. Звание Героя СССР Туснолобо-
вой присвоено в 1957 году.

После войны Зинаида вышла замуж 
за старшего лейтенанта Иосифа Петро-
вича Марченко, они вырастили сына 
Владимира и дочь Нину. Семья жила в 
Полоцке. К ним неоднократно приезжа-
ла наш педагог, общественница Алек-
сандра Семеновна Карась. Она восхища-
лась этой семьёй и говорила, что звание 
Героя нужно присвоить и Иосифу Пе-
тровичу Марченко – за всю его каждо-
дневную и безмерную заботу о любимой 
жене и детях. Работая в школе в 80-х го-
дах, я часто приглашал Александру Се-
меновну на общешкольные часы ко Дню 
Победы, за что ей благодарен.

Именем Зинаиды Михайловны Тус-
нолобовой названы улицы в Ленин-
ске-Кузнецком и Полоцке, а также ме-
дицинский колледж и музей-квартира, 
которая находится в республике Бела-
русь. 

ƾикǮор ǄǧȳиȮ ǃǞȶǟин� краеǞеǠ. 

// дата

ŋ Ÿũŵƈтƅ о нũƁей Őине
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  ǌсень ���� г. ǅаǳарка с ǪаǪой. ǌна Ǳгасает� слабеет с каǤдыǪ 
днеǪ. ǆ он реȱил наǭисать ǭисьǪо ǂедǱ ǊорозǱ..

особый случай

Śũŵое стрũƁное Ÿисƅŵо 
ōеду МороŰу

...Когда мама впервые заболела, 
Захарка Фурмалев из села Кулеба-
кино Гурьевского района не пом-
нит. Ему шёл пятый год.

И что мама 25 раз была Сне-
гурочкой, до болезни, в клубе и в 
жизни, узнал позже, только по фо-
тографиям.

И узнал, став ещё чуть старше, 
опять же из семейной устной исто-
рии, что Снегурочка, смертельно 
заболев, тогда, в 2015-м, выдер-
жала операцию трансплантации. 
И пошли годы – с курсом на по-
правку и хорошее самочувствие. 
И она, и все думали, что это на-
всегда, ведь сколько таких долго-
летних счастливых примеров по-
сле трансплантаций по стране и по 
миру...

Но недавно Наталья Фурма-
лева снова оказалась на границе 
жизни и смерти.

И пока взрослый мир решает, 
как ей снова помочь, а она с лета 
слегла и угасает с каждым днём... 
Её 11-летний Захарка (живут мама 
и сын вдвоём) стал опорой и ма-
леньким хозяином в деревенском 
доме и дворике с огородом... И, 
стараясь при маме не плакать, но с 
каждым днём все больше понимая 
и боясь за неё, решился. Вывел на 
листке надежду-приветствие: «Де-
душка Мороз!»

͎ервая ͭересадͨа
...Напомню, первую новогод-

нюю историю, из 2015-го, случив-
шуюся с Натальей, наши читатели 
знают. Тогда её спасли трансплан-
тация и сестра, ставшая донором. 
И никто представить не мог, что 
годы спустя появится неожидан-
ное трагическое продолжение...

А тогда всё начиналось так...
Сёстры-погодки, младшая На-

таша Фурмалева и старшая Света 
Бровцына, ещё в юности выйдя за-
муж и переехав из Золотой Тайги 
в Кулебакино, родив каждая тро-
их детей, живя в соседних домах, 
всю жизнь делили вместе радости, 
беды.

А весной 2015-го Наташа «зам-
кнулась», начавшиеся присту-
пы слабости скрывала и думала: 
пройдут. А пошла, как совсем пло-
хо стало, по врачам, и в облболь-
нице скорой помощи им. Подгор-
бунского ей поставили диагноз 

– смертельный эхинококкоз пече-
ни.

– У меня тогда нашли. Гигант-
скую. Инфицированную кисту… – 
отдыхая после каждого длинного 
или двух коротких слов, вспоми-
нает 44-летняя Наташа. – Врачи 
объяснили. Переносчиками бо-
лезни. Могли быть овечки, лисы. 
Заразиться могла, просто погла-
див любую чужую овечку. Или 
чью-то шубу простой выделки. 
Или ягоду съесть в лесу, с поляны. 
По которой пробежала больная 
лиса, оставив микрочастицы слю-
ны. И никто от этого не застрахо-
ван.

И врачи, леча, вскоре сказали, 
нужна срочная пересадка печени.

– Но ждать, когда появится до-
норская печень. Человека, кото-
рый, например, погибнет в ДТП. 
Времени не было...

И Наташа пришла к Свете, рас-
сказала сестре про беду. И... за-
вещала вырастить детей: помочь 
двум старшим дочкам Наташи и её 
сыну-малышу Захарке.

Часом позже уже Света при-
шла к Наташе. И сказала, раз вре-
мени нет, значит, донором – при-
чём живым – станет она, здоровая 
старшая сестра Света. И что её се-
стринский долг – спасти Наташу.

И сестры стали собираться в до-
рогу.

Кемеровские врачи дали им на-
правление в Москву, в Медицин-
ский биофизический центр име-
ни Бурназяна (Центр хирургии и 
трансплантологии), где такие опе-
рации, с живыми донорами, дела-
ют давно. Сестёр проводили, со-
брав денег на дорогу всем селом и 
даже районом. На полпути Наташа 
чуть не умерла – спасли на стан-
ции медики. И дальше, на станци-
ях, «скорые» встречали и переда-
вали её «по прибытии». И сёстры 
приехали в столицу 17 декабря 
2015-го, в день рождения их ста-
ренькой мамы, оставшейся у На-
таши дома смотреть за её детьми, 
ведь муж Наташи, как заболела, 
ушёл. А за детей Светы отвечал и 
за неё, донора, волновался Светин 
муж, но желал операции удачи...

– В больнице я думала об одном. 
Наконец все плохое закончится. 
И что надо выжить и мне, и Свете. 
Она думала так же.

...И 12-часовую операцию по 
пересадке половинки печени, от 
старшей, 39-летней, сестры Светы 
младшей, 38-летней, Наташе, вра-
чи назначили на 28 декабря. И сё-
стры, уже на каталках, сказали 
друг другу:

– Вместе?
– Вместе.
– Всегда?
– Всегда!
– Я впервые открыла глаза, по-

сле трансплантации, 31 декабря, 

около полуночи. Всю новогоднюю 
ночь потом думала. За окном са-
люты. И я – живая! И теперь буду 
жить! И у Светы, мне сказали, всё 
хорошо. Это была настоящая но-
вогодняя сказка!

А 1 января 2016-го сестёр пере-
вели в одну палату. Они, лёжа, до-
тянулись друг до друга и взялись 
за руки. А вернулись на Креще-
ние домой, и за них радовалось всё 
село, и подвигом старшей сестры 
земляки гордились и продолжают 
гордиться.

ВтороΨ Ͷанс
И потом, почти шесть лет, всё 

было у сестёр хорошо. А нынче 
летом – у Наташи снова начались 
приступы слабости...

– В гурьевской больнице хирург 
из Кемерова поставил диагноз, – 
потрясённо говорит, приподняв 
голову с подушки, на диване у печ-
ки, Наташа, – позднее отторжение 
печени. И это значит, всё придётся 
пережить по второму кругу. Даль-
ше я, осенью, лежала в кемеров-
ской больнице. А выписали – и те-
перь обхожу врачей, сдаю анализы, 
чтобы встать в лист ожидания для 
второй трансплантации...

– И сестра Света снова станет до-
нором?

...Входная дверь, тихо стукнув, 
впускает Свету, вбежавшую при-
вычно в который раз за день наве-
стить Наташу. Она сменяет свою 
старшую дочку, с утра приходив-
шую затопить печь и уже не раз 
проверявшую тепло и занимавшу-
юся обедом.

И Света, взглянув на Ната-
шу, чувствуя, что сестре с каждым 
днём хуже, хлопочет по дому, по-
правляет Наташе одеяло и плачет, 
слёз давно не замечая. Мне уже 
Наташа рассказала, старшая се-
стра – перед выбором. Повторить 
операцию трансплантации, какой 
она была в 2015-м, и снова стать 
живым донором для Наташи? 
Или... Нынче весной семья Светы 
взяла под опеку пятерых осиро-
тевших ребятишек из родни мужа. 
И дети, только после детдома, вот 

только обрели семью. А стать и до-
нором, и остаться для сирот мамой 
одновременно невозможно...

– Нет, Свете не разрешат второе 
донорство, – снимает груз выбора 
Наташа, за годы всё больше узна-
ющая о диагнозе и что допустимо, 
что нет...

...Следом приходит из школы 
Захарка. После уроков было чае-
питие. И мальчишка выгребает из 
рюкзачка – для мамы – три конфе-
тины. И, секунду подумав, доста-
ёт последнюю – четвёртую. И её 
тоже – на подушку, маме. И, поси-
дев, набравшись маминого тепла 
и улыбок и немного даже нужных 
строгостей, Захарка уходит к столу 
и, забыв про нас, дописывает что-
то в тетради.

Передвигаю стул, уступая ме-
сто Свете, ей – поближе к Ната-
ше. И вижу Захаркино лицо... И 

– сердце падает. И у него, обернув-
шегося к нам, глаза ребёнка... вре-
мён войны, фотокоры Великой 
Отечественной, снимая детей в 
бомбёжках и сиротстве, запечат-
лели именно такие глаза, полные 
взрослого горя и страха за близ-
ких.

Захарка боится остаться без 
мамы. И хотя по нему тайно ре-
шено: случись с Натальей страш-
ное, Захарку заберёт старшая, уже 
работающая дочь Наташи, и по-
может вторая дочка-студентка, и 
всегда будет рядом, конечно же, 
Захаркина тётя Света...

Но мама есть мама. И в пись-
ме Захар самого главного из Дедов 
Морозов, читаю, просит: «Дедуш-
ка Мороз! Это Захар Фурмалев. 
Мне 11 лет. Я верю в новогоднее 
чудо. Моя мама болеет, ей срочно 
нужна вторая пересадка печени. 
Я очень прошу ускорить очередь 
на опирацыю. Я мечтаю, чтобы 
мама в 2022 году стала здоровой. 
А для себя прошу компьютер но 
если ты можеш только одно жела-
ние, то выполни первое – об опера-
цыи для мамы. Я очень ее люблю. 
Пусть она будет здорова. И тебя 
люблю, дедушка Мороз. Пожалуй-
ста, поскорее зделайте опирацыю 
моей маме. Захар».

Мальчишка сворачивает пись-
мо. Оно уйдёт завтра почтой. Его 
прошлогодние и позапрошлогод-
ние письма были всегда по-детски 
обычны, радостны и просты. И он 
раньше получал в ответ то машин-
ки, то конструктор, то светящий-
ся меч. А с этим письмом и с новой 
трагедией с мамой ребёнок сразу 
стал взрослым.

Мы собираемся. Тетя Све-
та поведет мальчишку к себе, по-
кормить, расспросить про шко-
лу, отвлечь. Он, одеваясь, думает 
о своём и переспрашивает, где же 
север и какой правильный адрес у 
главного Деда Мороза. Он пони-
мает: не все чудеса возможны, но 
верит в поддержку.

Нам пора – Захаркиной маме 
нужно отдохнуть. И к ней снова 
придёт постоянный нынче сон...

¢͞ сͪо͢ͱ�¡
...Она, рассказывала, уже не 

раз видела неизвестное старое 
здание. Оно – посреди её род-
ной степи... То обсыпанной цве-
тами, то не задерживающими-
ся перекати-сугробами. То снова 
вокруг степь с первой проклёв-
кой листвы, с разливами талого 
снега... То с ягодными точками 
и с щедростью лета, или с сухим 
шелестом осени, или с длинны-
ми сумерками предзимья. Степь 
и строение..., они, похоже, «по-
вели» счёт оставшимся годам и 
дням? Или проверяют силу духа 
и материнского сердца?

Ведь каждый раз, засыпая, На-
талья идёт в этот дом. А там тём-
ные ступени, дверь и – провал.

– И куда бы ни свернула, войдя, 
я там каждый раз падаю, а имен-
но: проваливаюсь в пол. Но не даю 
себе рухнуть вниз до конца. Я, по-
гружаясь, хватаюсь за доски пола. 
А они некрашеные, столетние, по-
лугнилые, с трухой, за какой об-
ломок ни схвачусь, всё ломает-
ся, крошится. Но пол остаётся на 
уровне глаз. И вот я так вишу и 
напрягаю последние силы, чтобы 
выбраться из дыры. И всё кричит 
внутри меня: «А как же Захарка, он 
ещё мал!» И я не сдаюсь, выкараб-
киваюсь...

...И пока пол в здании-симво-
ле снова и снова трещит и валится 
вниз... Наталья, каждый раз рез-
ко проснувшись, чувствует: гудят 
от напряжения руки, словно наяву 
из дыры в полу, из последних сил 
подтянувшись, она только что вы-
лезла.

– И так каждый раз, как в сери-
але, только засну, иду и провали-
ваюсь, и себя вытягиваю. И мыс-
ли о детях выбраться помогают. 
И да, сон этот вещий. Как мама, я 
должна продержаться – до второй 
трансплантации. И я смогу, – горя-
чо шепчет мать.

– А я помогу, – берёт её руки в 
свои и, присев, обнимается ими 
перед нашим уходом Захарка. И 
оглядывается с надеждой в окно, 
на последний дождь, переходя-
щий в снег – крупу. Это значит, 
скоро Новый год, когда сбывает-
ся с дедморозовой и общечелове-
ческой помощью самое-самое. И, 
значит, будет и для Захарки с ма-
мой новый год, и ещё много-много 
лет они будут вместе?...

Ǉариса ǈаксиǨенко.

P.S. Захар, попросив у Деда 
Мороза сделать операцию маме 
поскорее, понимает: другие се-
мьи с такой же бедой тоже ждут. 
Но мальчик верит: взрослые най-
дут выход, для всех... Ещё Захар-
ка рассуждает и надеется, вдруг 
маму смогут вылечить без опе-
рации, а если вторая трансплан-
тация неизбежна, то пусть доно-
ра найдут хоть в каком регионе и 
операцию «Спасите маму!» сде-
лают там. Главное – успеть.

���Ŵетний ŵũŴƅƀик нũ днƈž отŸрũвиŴ ŬŴũвноŵу новоŬоднеŵу воŴƁеŪнику řоссии 
в ŋеŴикий ŜстƇŬ Ÿисƅŵо ȟ с ŸросƅŪой сŸũсти еŬо ŵũŵу
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// инициатива

 ǀолонтȹры кеǪеровского филиала благотворительно фонда  ǈлǱб добряков� регǱлярно собираются� чтобы 
ǭоделиться идеяǪи и обсǱдить действǱюȲие ǭроекты. Фото из арǳива кеǪеровского отделения фонда  ǈлǱб 
добряков�.

mМũŵũ в ресурсе}

ǈаǮериаǧȲ ǫоǧосȲ 
ǫоǠǟоǮоǞиǧа  

Анна ǎиǨоȰǯк.

// образование

МũŴƅƀиƁкũŵ нũ Űũŵетку

// не пропустите

ŗ ŵũŴенƅкой 
девоƀке 
и ŪоŴƅƁоŵ ƀуде
20 ноября в Кемеровском кукольном театре – 

«Крошечка-Хаврошечка». Рекомендовано 
детям от пяти лет.

Сказка про девочку, которая живёт у злой Ма-
чехи и ленивых сестёр. Много забот у бедной де-
вочки: постирать, по дому убраться, Коровуш-
ку выпасти и подоить. Сёстрам до Хаврошечки 
и дела нет: спят целыми днями и высматривают 
себе красивых женихов. Но однажды Крошечка-
Хаврошечка попадает в волшебный сон, и в её 
жизни начинают происходить чудеса. Эта сказ-
ка о настоящем чуде, о волшебной корове и том, 
что доброта будет вознаграждена, а зло наказано.

ŔƇŪви ŸреŬрũды 
не стрũƁны
20 ноября в Музыкальном театре Кузбасса – 

«Летучий корабль».
Театр предлагает юным зрителям свою вер-

сию этой замечательной сказки про любовь цар-
ской дочки Забавы, которая никак не хочет выхо-
дить замуж по расчёту, а хочет только по любви. 
Но беда-то в том, что влюбилась она в простого 
трубочиста Ивана, а это, по царским понятиям, 
ни в какие ворота не лезет. Но молодые люди так 
полюбили друг друга, что не страшны им оказа-
лись никакие преграды. Их светлое чувство и до-
брая душа Ивана проняли даже лесную нечисть. 
И Полкан, толстосум и интриган, не может поме-
шать этой дружной компании, как ни старается. 
Ведь не всё на свете можно купить, даже за самые 
большие деньги. А вот любовь и дружба могут 
всё, если они настоящие. Спектакль насыщен за-
бавными музыкальными номерами, в которых 
персонажи весело поют и танцуют.

ŋŰросŴение 
и еŬо сŴоůности
19 ноября в Прокопьевском драмтеатре «За-

мыкание». Спектакль с пометкой 16+ 
(драма М. Малухина). Режиссёр Александр Со-
зонов, художник Алина Алимова.

История повествует о разобщённости внутри 
семьи, где есть подросток. Каждый из взрослых 
занят своим делом, каждый решает материальные 
и личные проблемы. И никто серьёзно не вгляды-
вается в подростка, 13-летнего Тёму. А в это время 
он в сложный период взросления испытывает не-
преодолимые трудности с заиканием…

Řодростковый 
ũŸокũŴиŸсис
20 ноября в Новокузнецком драмтеатре по-

кажут спектакль «Ганди молчал по суб-
ботам», рекомендованный для семейного про-
смотра (12+).

История о том, как подросток становится 
взрослым.

Мальчик вырос в благополучной, полноцен-
ной семье. Счастливый мир, в котором он жил 
всю жизнь, оказался иллюзорным, хрупким. 
Развод родителей – это настоящий апокалипсис 
для него. Что теперь делать, к чему стремиться? 
Все стали теперь такими далёкими… Взрослые 
расценивают поступки мальчика как бунт, же-
лание вернуть прошлое. На самом деле, это по-
пытки найти свой путь, о котором он раньше и не 
задумывался. Что теперь важнее, родители или 
бездомный из подземного перехода?.. И это не 
только о подростках, это о всех нас.

˪роект с таким на-
званием запустило ке-
меровское отделение 
благотворительного 
ˉонда �Клуб добряков� 
совместно с народным 
театром �ʽрус�.

Создали его для женщин. Не 
только для мам, но для мам – осо-
бенно. И для мам, у которых есть 
дети с особенностями развития. Та-
ким образом «Добряки» хотят по-
мочь женщинам не потерять себя 
в потоке ежедневных событий, в 
заботе о семье, детях, в множестве 
вопросов и дел. Это живые встречи, 
общение, лекции приглашённых 
специалистов и мастер-классы.

Уже прошла встреча, где вместе 
с психологом Натальей Артюшев-
ской обсуждалось ресурсное состо-
яние, как его сохранить и как быть, 
если ты уже «не в ресурсе»? Восем-
надцать женщин приняли участие 

– и это только начало. «Добряки» 
уверены, что иногда даже 15 минут 
заботы о себе дают силы!

Вход на такие мероприятия бес-
платный, но обязательна предва-
рительная запись. Организаторам 
важно рассчитать место и приго-

товить чай, ведь атмосфера встреч 
очень тёплая, дружеская.

Евгения Теребенина, куратор 
проекта: «Основные наши подо-
печные – это мамы детей-инвалидов, 
но прийти может любой желающий. 
Пока мероприятия планируется про-
водить один раз в месяц. И помощь 
психологов очень важна в этом про-
екте. Приятно, что со стороны спе-
циалистов есть отклик и желание 
помочь. Также думаем проводить 
разные мастер-классы, чтобы лю-
бая женщина могла прийти и рассла-
биться. После первой встречи с пси-
хологом Натальей Артюшевской мы 
увидели, что многие из девочек на-
ходятся в тяжёлой степени эмоцио-
нального выгорания. Сделали прак-
тику, поговорили о том, как можно 
себе помочь выйти из этого состоя-
ния. Увидела, что у многих мам за-
горелись глаза и появилось желание 
действовать во благо собственного 
комфорта и комфорта своих близких.

Кристина Ворушило, один из 
кураторов проекта, мама ребён-
ка с особенностями развития:
«Мамам детей с особенностями раз-
вития зачастую нужно просто обще-
ние. Нужно, чтобы кто-то был рядом. 
Чтобы были люди, которые вытяну-
ли бы из нашей привычной жизни. 
Хотя бы ненадолго. Зачастую, когда 

ребёнок особенный, окружение ме-
няется. Большинство друзей просто 
исчезает. И когда ребёнок растёт, это 
окружение становится всё меньше и 
меньше. У нас осталось очень мало 
друзей, которые любят мою дочь и 
принимают её такой, какая она есть, 
приезжают в гости ради неё. Да, так 
бывает. У меня таких людей рядом не 
было, пока не появились в моей жиз-
ни «Добряки».

КСТАТИ
Кемеровское отделение БФ «Клуб до-
бряков» обɗединилось в 2�1� году. 
Началось всё с деятельности восьми 
неравнодушных девушек, которым хо-
телось сделать жизнь лучше. Первыми 
были проекты «Коробка храбрости» и 
«Ɂроки доброты». Позже провели пер-
вый праздник красоты для мам особен-
ных детей. Постепенно в сообщество 
приходило всё больше неравнодуш-
ных и активных участников. Со своими 
идеями, с бешеной энергией и новыми 
знаниями. На сегодняшний день в отде-
лении 13 действущих проектов. Ɂ каж-
дого – свой куратор. Всего в отделении 
ͮ3 волонтёра. Они помогат 27 семьям. 
В этом их поддерживат 19 кондитеров, 
1� бьтимастеров, 4� мастериц-вязаль-
щиц и 9 фотографов.
Познакомиться с Кемеровскими во-
лонтёрами можно на их странице в 
«Инстаграме»: =ͱ;JQ:DB8D>F>JͱNͱ.

�� ноября в ��.ͽͽ в Новокузнецке 
в музее�заповеднике �Кузнецкая 
крепость� состоится лекция 
�ʻкспериментальная артиллерия 
5&5 века в ˫оссии�, приуроченная
ко ʮню ракетных войск и артиллерии.

Ещё в древние времена люди поняли, что не только 
количество в армии, умения полководцев и мужество 
солдат помогают победить в войне. Имеет значение и 
техническое оснащение: вооружение, снаряжение. По-
этому постоянно разрабатывались новые виды оружия, 
в том числе и артиллерийского. Фантазия оружейни-
ков не знала границ, о чём свидетельствуют многие 
опытные, уникальные по своей конструкции образцы, 

хранящиеся в Военно-историческом музее артиллерии, 
инженерных войск и войск связи в Санкт-Петербурге. 
Интересно, что среди них демонстрируются орудия с 
необычной формой снаряда (например, в форме фи-
гурного диска) или со стволами, расположенными по 
кругу. Большинство из них не были приняты на воору-
жение, тем не менее внесли свою лепту в развитие «ар-
тиллерийской науки».

Сотрудники музея уточнили, что рассказ о необыч-
ных экспериментальных моделях артиллерийских 
орудий, разрабатываемых в XIX веке в Российской им-
перии, будет сопровождаться богатым иллюстратив-
ным материалом. Мероприятие состоится в здании 
Обер-офицерского дома, вход свободный при покупке 
комплексного билета.

Тел. для справок (3843) 36-00-92, 36-01-00.
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// хоккей с мячом

ōрũŵũ ŸосŴедней ŵинуты

// спринт-новости

 ǋаǭадаюȲий  ǈǱзбасса� ǀячеслав ǖвеȯов �ȃ ��	 на одиннадȯатой ǪинǱте Ǫатча с  ǂинаǪо� не 
реализовал ǭенальти� а во второǪ тайǪе сотворил ǳеттрик. Фото ǀячеслава ƾйкина.

œеŵеровский кŴуŪ устуŸиŴ оŪŴũдũтеŴƇ œуŪкũ и ŚуŸеркуŪкũ řоссии Űũ сƀитũнные секунды 
до ŽинũŴƅноŬо свисткũ

˯˩КК˥ַ С ʶˢַʭ˩ַ
Сегодня новокузнецкий �Металлург� проведёт 
заключительную встречу шестиматчевой домаш-
ней сессии в чемпионате ˣысшей хоккейной лиги. 
Соперник хозяев £ �Сокол� �Красноярск�.

В минувший вторник «сталевары» под руководством Эдуарда 
Занковца одержали пятую победу кряду, разгромив на своём льду 
«Ермак» из Ангарска – 8:1 (3:1, 0:0, 5:0). Капитан команды Максим 
Кицын забросил две шайбы и возглавляет список бомбардиров 
«регулярки», заработав по системе «гол плюс пас» 36 (18+18) баллов.

В турнирной таблице чемпионата ВХЛ «Металлург» замы-
кает тройку лидеров, уступая по дополнительным показателям 
«СКА-Неве» (Санкт-Петербург) и «Химику» (Воскресенск). В 
активе новокузнечан 37 очков в 24 матчах (разница заброшен-
ных и пропущенных шайб: 81-53).

В понедельник, 22 ноября, «Металлург» закончит первую 
половину регулярного сезона гостевой встречей с «Омскими 
крыльями».

МʱНʱ̞ˮʳ˭ʭ˩ʲ
Новокузнецкий клуб �Сиб�˭ранзит� занимает второе 
место в высшей лиге первенства ˫оссии �конˉерен-
ция �ˣосток��.

В третьем туре соревнований коллектив главного тренера 
Нуржана Джетыбаева играл в Новом Уренгое, где потерпел 
первое поражение в сезоне, уступив местному «Ямалу» (0:1) и 
взял верх над дублем «Тюмени» (6:3).

В восьми матчах зонального первенства страны новокузне-
чане одержали пять побед и набрали 17 очков (разница мячей: 
35-16). На два балла, но и на две игры больше у «Ямала» 

(24-31). На третьем месте – «Синара-ВИЗ-Д» из Екатеринбурга 
(15 очков, 30-11). С командой из столицы Урала «Сиб-Транзит» 
встретится на её поле в пятницу, 26 ноября.

•••

�Сиб�˭ранзит� сыграет в чемпионате Кузбасса в ранге 
победителя двух последних областных турниров.

Соперники новокузнечан в региональном первенстве – 
«КемГУ – Корпорация «АСИ», «Лукоморье», «Черниговец» (все 

– Кемерово), «Шахтёр» (Прокопьевск), «СУЭК-Кузбасс» (Ле-
нинск-Кузнецкий), «Междуречье» (Междуреченск), «Энергия» 
(Мыски), «Коммунальщик» (Белово), «Колос» (Новокузнецкий 
район).

Чемпионат Кузбасса пройдёт в два круга. Стартовые матчи 
сезона состоялись в минувшее воскресенье в Кемерове и 
Белове.

АнǠреǥ ǎаркоǞ.

Наша команда завершает пер-
вую в «регулярке» серию домаш-
них матчей, в ходе которой пере-
играла «Уральский трубник» из 
Первоуральска (10:2), казанский 
«Ак Барс-Динамо» (8:5) и не совла-
дала с московским «Динамо» (5:6).

Столичный клуб в этом сезо-
не завоевал Кубок и Суперкубок 
России, а на старте чемпионата 
страны одержал крупные побе-
ды в Иркутске (7:2), Хабаровске 
(10:2) и Новосибирске (12:2).

В составе динамовцев высту-
пают воспитанники кемеровской 
школы русского хоккея Максим 
Василенко, Богдан Павенский, 
Егор Рагулин и экс-кузбассовец, 
уроженец Краснотурьинска Вик-
тор Чернышёв. Могущество мо-
сковской дружины по традиции 
прирастает игроками из Сибири 
и Урала. Единственное исклю-
чение – 25-летний коренной мо-
сквич, двукратный чемпион мира 
Никита Иванов.

Матч с лидером «Кузбасс» 
провёл не в оптимальном соста-
ве: остались в запасе Руслан Тре-
маскин и Артём Репях. Тренер-
ский штаб хозяев заявил на игру 
Егора Бердникова и Владимира 
Михальченко. Но молодые хок-
кеисты так и не дебютировали в 
суперлиге, что вполне закономер-
но: в напряжённом поединке они 
вряд ли помогли бы команде.

Впрочем, и с короткой скамей-
кой запасных кемеровчане на рав-
ных соперничали с «Динамо», ата-
куя с первых минут матча. На 18-й 
минуте Илья Бондин «распеча-
тал» ворота гостей. Во втором тай-
ме хозяева, проигрывая 1:3, 3:4, 4:5, 
восстановили равновесие в счёте.

Драматичной выдалась кон-
цовка матча: на последней мину-
те Алмаз Миргазов реализовал 
угловой. «Кузбасс» начал игру с 
центра поля, и прозвучал финаль-
ный свисток. Миргазов сотво-
рил в Кемерове покер и лидирует 
в споре бомбардиров суперлиги 

– 15 мячей. Лучшие бомбардиры 

«Кузбасса» в сезоне – Александр 
Егорычев (6), Владислав Тарасов 
(5) и Вячеслав Швецов (4).

Главный тренер «Динамо» 
Евгений Иванушкин констати-
ровал на послематчевой пресс-
конференции:

– Интересная игра, другой она 
и не могла быть. Мы очень долго 
находимся на выезде, и сегодня 
нам не хватило командной скоро-
сти. Во втором тайме затратили 
много сил, заработав удаления: 
играли и в «минус два», и в «ми-
нус один». В конце матча ребя-
та показали характер и всё-таки 
вытащили этот матч. Очень цен-
ная победа! Возвращаемся домой, 
имея в активе стопроцентный ре-
зультат на выезде.

В свою очередь, наставник 
«Кузбасса» Дмитрий Щетинин 
отметил:

– Матч боевой, с увлекательным 
сюжетом и крайне драматической 
для нас развязкой. Мы проиграли 
из-за мелочей, нюансов, которые 
зачастую определяют исход спор-
тивных баталий. Не хватило нам 
сегодня холодной головы. Во вре-
мя тайм-аута объяснял ребятам, 
что в каждой атаке требуется логи-
ческое завершение. Не докричал-
ся я до парней, хотя в конце матча 
имели численное преимущество. 
На последней минуте – угловой, 
два удара и поражение.

После финального свистка 
наша команда заслужила апло-
дисменты полутора тысяч бо-
лельщиков, показав скоростную 
игру с предельной самоотдачей. 
Тот самый случай, когда и в ло-
кальной неудаче заметен потен-
циал коллектива, способного 
огорчить фаворитов элитного ди-
визиона русского хоккея.

«Сибсельмаш», субботний оп-
понент кемеровчан, в минувшем 
туре одержал первую победу в 
«регулярке», одолев казанский 
клуб. В межсезонье «Кузбасс» 
провёл четыре успешных спар-

ринга с соседями и, конечно, 
вновь нацелен на победу в пред-
дверии сложного турне по марш-
руту: Хабаровск (27 ноября) – Ир-
кутск (30 ноября).

Напомним: при входе в ЛД 
«Кузбасс» обязательно предъяв-
ление QR-кода, подтверждающего 
полный курс вакцинации от ко-
ронавируса, или ПЦР-теста. Для 
тех, кто останется дома, в прямом 
эфире покажет игру телеканал 
«Кузбасс первый».

ƾаǠиǨ АнǮоноǞ.

ТАБЛО
Чемпионат России. 2021-

2022 г.
Суперлига. Предваритель-

ный этап
16 ноября. «Кузбасс» (Ке-

мерово) – «Динамо» (Москва) 
– 5:6 (1:2). Голы: Бондин, 18, 
Швецов, 55, 56, 77, Егорычев, 64 

– Миргазов, 31, 58, с 12-метрово-
го, 68, 90, с углового, Бефус, 41, 
54. Вратари: Катаев – Черных. 
Штрафное время: 40 – 50.

«Сибсельмаш» (Новосибирск) 
– «Ак Барс-Динамо» – 4:1 (2:0). 

«Волга» (Ульяновск) – «Енисей» 
(Красноярск) – 5:5 (4:2). «Стро-
итель» (Сыктывкар) – «СКА-
Нефтяник» (Хабаровск) – 5:2 
(4:0).«Родина» (Киров) – «Бай-
кал-Энергия» (Иркутск) – 4:6 
(1:3). «Старт» (Нижегородская 
обл.) – «Уральский трубник» 
(Первоуральск) – 4:2 (2:1).

Положение команд по-
сле четырёх туров: 1. «Дина-
мо» – 12 очков (разница мячей: 
35-11). 2. «Енисей» – 10 (26-15). 
3. «Водник» (Архангельск) – 9 
(18-4). 4. «Строитель» – 9 (15-13). 
5. «Волга» – 7 (18-12). 6. «Кузбасс» 

– 6 (25-17). 7. «СКА-Нефтяник» – 
6 (28-21). 8. «Байкал-Энергия» – 
6 (18-17). 9. «Сибсельмаш» – 4 
(12-27). 10. «Старт» – 3 (11-13). 
11. «Мурман» (Мурманск) – 3 (10-
19). 12. «Уральский трубник» – 1 
(10-23). 13. «Родина» – 0 (10-19). 
14. «Ак Барс-Динамо» – 0 (10-35).

ˣ субботу, �ͽ ноября, �Кузбасс� в пятом туре 
чемпионата ˫оссии примет �Сибсельмаш� 
�Новосибирск�. ʱгра в ледовом дворце спорта 
�Кузбасс� начнётся в ��.ͽͽ.

// тем временем
Кемеровский «Кузбасс-2» в стар-
товом туре всероссийских сорев-
нований в высшей лиге сыграет 
23-24 ноября на своём льду с ду-
блем красноярского «Енисея».
В сибирско-дальневосточной 
группе «вышки», как и в про-
шлом сезоне, оспорят первен-
ство семь команд, в том числе 
пять «молодёжек». Остальные 
соперники кемеровчан – «Саяны» 
(Абакан), «Восток» (Арсеньев), 
«Сибсельмаш-2» (Новосибирск), 
«Байкал-Энергия-2» (Иркутск), 
«СКА-Нефтяник-2» (Хабаровск). 
Команды проведут по 24 матча: 
12 дома, 12 в гостях.
«Кузбасс-2» под руководством 
главного тренера Павла Якуше-
ва и его помощника Владимира 
Китькова начнёт турнир в ранге 
победителя всероссийских со-
ревнований в подэлитной лиге. 
В заявке кемеровчан – 29 игро-
ков. Самые молодые – 16-летний 
уроженец Карпинска Владислав 
Буркин и 17-летние кемеровча-
не Дмитрий Амзин, Роман Лапин. 
Никита Стасенко, Данила Фо-
миных.
В октябре наша «молодёжка» в 
обновленном составе выиграла 
традиционный домашний турнир 
«Кубок Михайло Волкова».
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 ǑроǤай ваǤно не только вырастить� своевреǪенно собрать� но и соǳранить. Фото автора.

// личный опыт

͍ теͨͱͷеΨ работе
«Настала зима, все вернулись с полей 

домой, но это не означает, что сад в дан-
ную пору должен оставаться без внима-
ния, в полном одиночестве. Кое-какие 
работы там всё-таки можно и нужно де-
лать», – отметила Ольга Шульгина, пе-
дагог дополнительного образования Об-
ластной детской эколого-биологической 
станции (Кемерово), кандидат сельско-
хозяйственных наук.

Во-первых, самое время заняться при-
ствольными кругами. Постепенно отап-
тывать снег возле деревьев. Напомним, 
такая простая в исполнении процедура 
поможет затруднить путь к плодовым и 
декоративным растениям голодных гры-
зунов.

«Снег идёт, его, конечно, надо убирать. 
Особенно с тех мест, где он может повре-
дить зелёных подопечных или хозяй-
ственные постройки. Вывозить его сто-
ит на те площадки, где он необходим. Это 
чаще всего цветники, потому что деко-
ративные растения испытывают потреб-
ность в дополнительном укрытии. Снег 
станет отличным покрывалом», – доба-
вила Ольга Александровна.

Также эксперт призывает не забывать 
о птицах, ведь зимой им приходится тя-
жело. Следует поставить кормушки и 
подкармливать птах. В дальнейшем пер-
натые ответят добром: принесут пользу 
участку. Помощники встанут на защиту 
от насекомых в весенне-летний период 
(конечно, во всём надо знать меру). Кста-
ти, любопытный факт: птицы по количе-
ству видов являются самым многочис-
ленным классом позвоночных животных 
Кемеровской области. В общей сложно-
сти насчитывает более 300 видов и под-
видов, из них всего 40 оседлые, осталь-
ные покидают наши края и возвращаются 
весной.

Между тем настало время позаботить-
ся о собранном урожае, начать контро-
лировать процесс: следить за температу-
рой в погребах (напомним: оптимальная 
2-4 градуса со знаком плюс, допускает-
ся до +5) и влажностью (этот показатель 
не должен превышать 90%). Для выше-
названных мероприятий в специализи-
рованных магазинах просто приобрести 
нужные термометры.

«Чтобы сохранить «правильную» 
влажность, важно грамотно обустроить 
вентиляцию. Но есть и другие способы: 
например, расставить ёмкости с круп-
ной солью – разложить примерно десять 
килограммов по периметру. Кроме того, 
для этих целей подойдёт и известь. К сло-
ву говоря, она послужит не один сезон», – 
поделилась личным опытом педагог.

Рекомендуется периодически прове-
рять и дары грядок, перебирать корне-
плоды. Контролировать болезни: может 
проявиться фитофтороз и другие недуги 
хрустящих «соседей».

«Следует заниматься и профилакти-
кой появления грызунов. Помимо всех 
химических препаратов и механических 
устройств, есть и народные средства. 
Можно в погребе разложить сухие травы, 
которые будут отпугивать незваных го-
стей. Это полынь, ромашка, пижма – они 
точно вреда урожаю не принесут».

͋аͨсиͪͱͪ ͭолͺзы 
ͭри ͪиниͪͱͪе ͱсилиΨ

Зима – отличный период для того, 
чтобы изучить технологию выгонки лу-
ковичных растений, чтобы к весенним 

праздникам уже радовали тюльпаны, 
нарциссы, гиацинты.

Кроме луковичных, сейчас очень по-
пулярна выгонка трав – так называемой 
микрозелени (она же микрогрин). Очень 
хорошо идёт лук репчатый и кресс-салат. 
Помимо традиционных культур выгоня-
ют и пшеницу, и овёс, и горох, и фасоль, 
здесь же и редис. Просто, вкусно, полезно.

Микрозелень – молодые побеги рас-
тений. Это не только витамины, но и от-
личное украшение, которое прекрасно 
смотрится и в салатах, и в напитках, и в 
горячих яствах... Сюжет на кулинарном 
полотне может быть любым. Как отмеча-
ют специалисты, из-за высокого содержа-
ния полезных веществ микрогрин очень 
перспективен. Небольшие упаковки та-
кой полезности всё активнее пополня-
ют прилавки и кузбасских магазинов. А 

в общепитах хрупкие зелёные росточки 
вообще излюбленная «нотка» в широкой 
линейке меню. И ещё важный момент: 
микрозелень помогает усилить иммун-
ную защиту от вирусных и простудных 
заболеваний, улучшить обмен веществ, 
зарядить энергией и повысить жизнен-
ный тонус.

Алгоритм выращивания микрогрина 
простой. Покупаем семена, отправляем 
их в горшочек. «Как только зелень до-
растёт до трёх сантиметров, её уже мож-
но употреблять в пищу. Когда побеги 
срезаны, новые уже не появятся, поэто-
му хорошо высевать семена конвейером. 
Например, сегодня в одну баночку по-
сеяли, через три дня во вторую. Посту-
пление витаминного материала будет 
последовательное и постоянное, а это 
так важно зимой», – рассказала Ольга 
Шульгина.

Зел;ные ͱдобрения
Зимой огородники занимаются ана-

лизом, что удалось за сезон, а что хотят 
поменять. Продумывают и составляют 
планы. «План важно расписать с учё-
том чередования культур при посадке, 

– подчеркнула кандидат сельскохозяй-
ственных наук. – Нужно знать, что та-
кое севооборот, два года подряд на од-
ном месте не высаживается одна и та же 
культура. Например, очень хорошо ме-
нять морковь с луком. Проблема всегда 
в картофеле: он занимает больше все-
го площади. Здесь я советую оставлять 
хотя бы часть поля под сидераты (зе-
лёные удобрения) – растения, которые 
выращиваются с целью дальнейшей за-
делки в почву для улучшения её струк-
туры, обогащения азотом и угнетения 
роста сорняков. Речь идёт о редьке, лю-
пине, клевере, люцерне, горчице, овсе, 
можно использовать и фацелию, и рожь 
озимую. За дачный сезон мероприятие 
осуществляется дважды. Весной вспа-

хали землю под картофель и сразу же 
отведённую полоску засеяли сидератом. 
Как только растение-помощник подрос-
ло, перекапываем. Важно успеть до бу-
тонизации, потому что после данной 
стадии сидерат становится грубым и 
плохо перегнивает в почве. И далее не-
дели через две алгоритм повторяется на 
том же месте. Кстати, можно высевать и 
рапс, но также ни в коем случае не до-
жидаться его огрубления».

Именно в снежный сезон садоводам-
любителям рекомендуется узнавать о но-
винках и что-то начинать присматривать 
для себя. Затем надо успеть перебрать 
свой старый семенной запас. «Никогда 
не выбрасывайте семена с истёкшим сро-
ком годности. Они ещё могут быть ис-
пользованы в хозяйстве. Например, дол-
го жизненная сила наполняет семена 
огурцов, томатов. Но перед использова-
нием их необходимо проверить на всхо-
жесть. Делается это просто, в комнатных 
условиях. Нужно намочить часть семян 
и посмотреть, набухли ли они, проросли 
ли. Конечно, бытует мнение, что свежий 
материал лучше, но это не всегда так», – 
отметила кемеровчанка.

Добавим, что, перед тем как засевать 
семена уже на рассаду в подготовленный 
грунт, их подвергают обработке. Семена 
помещаются в однопроцентный раствор 
марганцовки на 30 минут для обеззара-
живания, после чего их промывают во-
дой. Потом обрабатывают стимулятором 
роста, который легко приобрести в садо-
вых центрах. Этот способ эффективен, к 
примеру, для семян сладкого перца, то-
матов и моркови. Дело в том, что они по-
крыты эфирными маслами, которые надо 
смыть. А вот семена огурца достаточно 
просто замочить в воде.

Также в студёную пору не будет лиш-
ним вспомнить о своём инвентаре, обно-
вить всё, что нужно, присмотреться к но-
вым предложениям на рынке.

Аǧена ǍǨирноǞа.

ŗƀевидные ŸŴƇсы ŪоŴƅƁоŬо ŵинусũ
ōũůе Űиŵой куŰŪũсскиŵ оŬородникũŵ естƅ ƀеŵ Űũнƈтƅсƈ нũ своƉŵ уƀũстке

 ǌльга ǖǱльгина навеȲает свой 
Ǳчасток и в стǱдȹнǱю ǭорǱ. 
Фото из личного арǳива.
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 Бытовые фильтры с такой водой забиваются очень быстро. Фото Сергея Гавриленко.

Мутные воды Новостройки
Год назад мы рассказывали 
о том, что жители посёлка 
Новостройка Кемеровского 
района получают питьевую 
воду, которую нельзя пить 
и использовать для бытовых 
нужд. С тех пор 
ситуация с холодным 
водоснабжением здесь 
не улучшилась. Муници-
пальные чиновники 
и подведомственные им 
структуры, судя по всему, 
предпочитают игнорировать 
проблемы, не исполняя 
решение суда и не отвечая 
на вопросы журналистов. 
Словом, мутят воду.

На исходе 2021 год, а жители приго-
рода Кемерова не имеют, казалось бы, 
элементарного – чистой питьевой воды. 
Проблеме с центральным холодным во-
доснабжением в Новостройке много лет. 
Напомним, только за последние десять 
из них Роспотребнадзор неоднократно 
судился как с эксплуатантами водоза-
борных скважин, так и с муниципальной 
управляющей компанией. Администра-
ция Кемеровского муниципального окру-
га, которая по закону несёт ответствен-
ность за водоснабжение населения, 
заявляет, что ситуация в лучшем случае 
изменится в 2023 году. К этому времени 
в Новостройке по региональной програм-
ме планируют реконструировать 10 во-
дозаборных скважин и установить водо-
очистные станции.

Воды в рот набрали
В августе жительница многоэтажки 

в Новостройке Надежда Кодолова при-
слала в редакцию ответ из региональ-
ного управления Роспотребнадзора на 
своё очередное обращение по поводу ка-
чества воды. В письме за 16 июля 2021 
года ведомство напоминает о том, что 
территориальный отдел неоднократно 
отбирал пробы питьевой воды из раз-
водящей сети домов посёлка и что её 
качество не отвечало установленным 
требованиям (в частности, превыше-
ны предельные концентрации желе-
за и марганца, присутствует мутность 
и неприятный запах). Также в отве-
те сообщается, что теротдел обратил-
ся в Заводский районный суд Кемеро-
ва с иском к МУП «ЖКУ Кемеровского 
района» (сегодня в соответствии с пе-
реименованием района в округ – «ЖКУ 
Кемеровского муниципального окру-
га»). Надзорное ведомство потребовало 
от муниципального предприятия при-
знать и прекратить противоправные 
действия, выраженные в предостав-
лении неопределённому кругу потре-
бителей Новостройки питьевой воды 
ненадлежащего качества, и начать нор-
мальное холодное водоснабжение, от-
вечающее СанПиН 2.1.4.1074-01. Ис-
ковые требования суд удовлетворил 
полностью, решение вступило в закон-
ную силу, но по доброй воле истец его не 
выполнил – исполнительный лист от-
правился к судебным приставам.

О дальнейшей судьбе решения суда 
в ответе гражданке ведомство не со-
общало. 12 августа журналист «Куз-
басса» направил запрос на имя главы 
администрации Кемеровского муни-
ципального округа Марины Коляден-

ко – по электронной почте, указанной 
на официальном сайте муниципалите-
та. Оговоримся, что ранее корреспон-
дент коммуницировал через этот ка-
нал с ведомством – и вполне успешно. В 
этот же раз вышло иначе. Когда прош-
ли семь дней (такой срок федеральный 
закон «О СМИ» устанавливает для от-
вета на журналистские запросы), наш 
сотрудник позвонил в приёмную главы. 
Оттуда его направили в канцелярию, 
где не с первого раза удалось выяснить 
входящий номер запроса и его дальней-
ший путь. Как оказалось, его отправили 
в блок заместителя главы по жилищно-
коммунальному хозяйству и безопасно-
сти, курирующего работу МУП «ЖКУ 
Кемеровского муниципального округа», 
Дмитрия Якушева.

23 августа автор попросили началь-
ника управления по работе со СМИ ад-
министрации муниципалитета Виталия 
Степанова напомнить коллегам о закон-
ных сроках ответа на запрос журналиста. 
Адресат прочитал сообщение в «Телегра-
ме», но не ответил. Тогда мы обратись к 
господину Степанову с той же просьбой 
по телефону. Пресс-секретарь пообещал, 
что попробует выяснить судьбу запроса, 
но не перезвонил.

За своих не в ответе
30 августа корреспондент подал заяв-

ление в прокуратуру, в котором попро-
сил привлечь чиновников к ответствен-
ности за нарушение закона «О СМИ». 
Соответствующую проверку прокурату-
ра, судя по всему, не инициировала (по 
крайней мере, об этом редакции ничего 
неизвестно). В ответ на заявление ведом-
ство лишь сообщило, что перенаправило 
обращение журналиста в администра-
цию Кемеровского муниципального 
округа.

6 октября на электронную почту кор-
респондента пришло два письма от 
управления ЖКХ муниципалитета. В 
одном за подписью Дмитрия Якушева 
утверждается, что на запрос журнали-
ста от 12 августа администрация якобы 
ответила 18 августа на электронную по-
чту, с которой поступил запрос, а 6 ок-
тября – продублировала на тот же адрес. 
Стоит ли говорить, что никакого письма 
от администрации ни 18 августа, ни поз-
же автор не получал. Второе письмо – тот 
самый «продублированный», подписан-
ный начальником управления жилищно-
коммунального хозяйства господином 
А.А. Голяшовым ответ.

Кстати, за некоторое время до этого в 
приёмную медиахолдинга несколько раз 

звонил некто, представившийся Алек-
сеем из управления ЖКХ. Этот человек 
гневно требовал позвать редактора газе-
ты или директора холдинга. С автором 
же запроса он говорить наотрез отказы-
вался. Звонивший утверждал, что запрос 
не был подписан редактором. Однако за-
кон этого и не требует. Затем на том конце 
провода родился новый аргумент: запрос 
не был зарегистрирован. И это неправда. 
Входящий номер корреспонденту назва-
ли в канцелярии, он совпадает с указан-
ным в письме администрации от 6 октя-
бря. 

Что же касается ответа на запрос, судя 
по всему, составленного задним чис-
лом, то он больше похож на отписку. Так, 
мы спросили, исполнено ли на сегодня 
МУП «ЖКУ Кемеровского района» ре-
шение суда? Получают ли потребители 
питьевую воду надлежащего качества? 
Читаем ответ: «Администрация Кеме-
ровского муниципального округа не яв-
ляется исполнителем решения суда по 
указанному в письме иску. Контроль за 
исполнением решения суда не входит в 
компетенцию администрации…» Слож-
но представить, чтобы администрация 
была не в курсе столь неприятной ситу-
ации, в которую попало подведомствен-
ное ей предприятие. Ну, пусть так. Ещё 
администрация, судя по всему, не в кур-
се, скольким потребителям посёлка Но-
востройка МУП предоставляет услуги по 
холодному водоснабжению. «Считаем 
целесообразным для получения макси-
мально корректной информации о коли-
честве потребителей <…> обратиться в 
ресурсоснабжающую организацию МУП 
«ЖКУ Кемеровского муниципального 
округа», – говорится в письме господина 
Голяшова. Вопрос о том, что делает ад-
министрация для того, чтобы у жителей 
вверенной ей территории уже сегодня, а 
не в 2023 году была питьевая вода нор-
мального качества, также остался про-
игнорирован. Зато адресант не преминул 
сообщить, что в случае существенного 
ухудшения качества воды ресурсники 
имеют законное право временно прекра-
тить или ограничить её подачу, однако 
«уведомление о прекращении или огра-
ничении водоснабжения в связи с суще-
ственным ухудшением качества воды 
от ресурсоснабжающей организации не 
поступало». Выходит, муниципальная 
управляющая компания и курирующее 
её управление в администрации окру-
га считает качество питьевой воды в по-
сёлке приемлемым. Причины перекры-
вать вентиль и, например, подвозить 
жителям воду в цистернах, чиновники 
не видят: формально же существенного 

ухудшения нет. Ни на один вопрос жур-
налиста они тоже не ответили. Просим 
считать эту публикацию официальным 
обращением в прокуратуру по факту на-
рушения закона «О СМИ». 

Должны, но не обязаны?
Между тем, как уточнили «Кузбассу» 

в региональном Управлении Роспотреб-
надзора, иск о понуждении к исполнению 
санитарно-эпидемиологического законо-
дательства в отношении МУП «ЖКУ Ке-
меровского района», о котором идёт речь 
в отчёте читателю, теротдел подал ещё в 
ноябре 2013 года. В мае 2014-го суд вы-
нес решение по делу № 2-183/2014 в поль-
зу истца, исполнительный лист направи-
ли судебным приставам. На 13 октября 
2021 года, в этот день Управление отве-
тило на запрос журналиста, решение суда 
не было исполнено. 

В пресс-службе регионального 
УФСПП рассказали, что «ЖКУ Кемеров-
ского муниципального района» неодно-
кратно привлекали к административной 
ответственности за неисполнение требо-
ваний исполлиста в установленные сро-
ки. Первый раз штраф в 50 000 рублей на 
должника наложили в 2017 году.

Кроме того, директору муниципально-
го предприятия вручили предупреждение 
об уголовной ответственности, предус-
мотренной ст. 315 УК РФ (Неисполнение 
приговора суда, решения суда или ино-
го судебного акта). 29 апреля этого года, 
объясняясь с приставами, директор со-
общил, что программа «по доведению 
качества питьевой воды» разработана и 
согласована Управлением Роспотребнад-
зора. С его слов, мероприятия программы 
реализуют в 2022-2023 годах «в соответ-
ствии с финансированием». Интересно, 
что администрация Кемеровского муни-
ципального округа в лице Алексея Голя-
шова о такой программе в своём ответе не 
упоминает. В письме от 6 октября в оче-
редной раз говорится о планах устано-
вить системы водоочистки на скважинах 
по проекту «Чистая вода» в 2023 году. 

В свою очередь, в региональном 
Управлении Роспотребнадзора пояснили, 
что техзадание для «ЖКУ Кемеровского 
района» на разработку инвестпрограммы 
по доведению качества питьевой воды в 
Новостройке до нормативов на 2019-2024 
годы утверждено ещё в 2019 году.

Но, как видно, до сих пор ничего из за-
явленного на бумаге не сделано. «Пить не-
возможно, покупаем в магазине, фильтр 
забивается очень быстро», – написала 
в открытой группе во «ВКонтакте» жи-
тельница частного дома в Новострой-
ке Валерия Сарыгина осенью прошлого 
года. Сегодня, по словам девушки, ситу-
ация к лучшему не изменилась, наоборот, 
вода стала ещё хуже. 

А это комментарий в той же ветке уже 
от 17 октября этого года. «Бежит жёсткая 
ржавая вода, ни помыться, ни посуду по-
мыть, и никакой аквафор не справится», – 
пишет пользователь Михаил Морозов.

Прошлым летом, 25 июня, приставы 
назначили новый срок исполнения реше-
ния суда для муниципальной управляю-
щей компании – до 30 июля. А 29 октября 
в присутствии представителя предпри-
ятия-должника должны были составить 
очередной протокол об административ-
ном правонарушении...

В этой ситуации жителям Новострой-
ки – пользователям централизованно-
го холодного водоснабжения остаётся 
только посоветовать воспользоваться 
своим законным правом на перерасчёт 
платы за некачественную коммуналь-
ную услугу.

Кира Афанасенко.






